
Старинный район
с видом на будущее
Мариинскому району исполняется 90 лет.
Золото, картошка, водка, лес,  
кандальный путь…
А чем еще можно жить и куда развиваться?

Компас земной вывел
из Сибири в звезды
На этом снимке, сделанном в Осинниках
перед войной, вместе с мамой,  
бабушкой и братом
запечатлена девочка Аня. Анна Герман. 15

Бегущие по волнам
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Преступников нашли
благодаря геномной 
экспертизе

Маска,
я тебя
узнаю!

 «Внимание, старт!» – и юноши на лодках класса СМ-175 – 250 рванули по воде за победой, оставляя за собой гряду волн. Фото Ольги Корчигановой. 

На Беловском водохранилище прошли областные  
соревнования по водно-моторному спорту на Кубок федерации 
Кемеровской области

В гонках на моторных лодках, скутерах и глис-
серах приняли участие спортсмены не только из 
Кузбасса, но и из Омска, Новосибирска, Красно-
ярска.

На воде для них было организовано два 
вида состязаний: бесконтактная гонка, в кото-
рой соревновались молодые ребята в возрас-
те от 8 до 18 лет, и классическая гонка − для 
взрослых, опытных спортсменов. К слову, на-
шлись смелые мальчишки, не побоявшиеся 

поучаствовать и во «взрослых» соревновани-
ях.

− В бесконтактной гонке дети преодолевали во-
дную дистанцию на время, − рассказал главный 
судья соревнований Геннадий Перминов. − За-
дача была пройти ее как можно быстрее, но при 
этом аккуратно, для большей сложности на дис-
танции было расположено трое ворот и 14 буев, 
которые нужно было пройти, не коснувшись.

По словам Геннадия Петровича, ребята сорев-

новались каждый в своей возрастной категории, 
поэтому было присуждено сразу несколько пер-
вых мест. Среди детей 8-10 лет лучшим стал Ар-
тем Жомов, в группе 11 -12 лет – Максим Бело-
копытов, в своих возрастных группах – Артем 
Ткалин, Алексей Белокопытов, Антон Черенев. 
Что особенно приятно, все ребята наши, бело-
вские. В «классике» тоже определилась целая 
плеяда победителей.

Полина Спиридонова.
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 «Дары осени». На центральной площади 
посёлка Ижморский прошла выставка. 
На ней были представлены цветочные, 
плодово-овощные композиции... Яркость 
красок и буйство фантазии не оставило 
равнодушными посетителей этого сказочного 
цветочного городка. За проявленное 

творчество, необычное представление 
даров осени победителями в конкурсе-
выставке единогласным мнением жюри – 
администрацией Ижморского городского 
поселения – были признаны сотрудники 
районной библиотеки.  
Фото Елены Замашанской.

// примите поздравления

// развитие

Колледжи меняются

// фотофакт

Отрасль больших задач и планов
26
зерновых культур убрал Кузбасс, опередив по этому 
показателю пять регионов Сибирского  
федерального округа. По данным областного 
департамента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности,  
в Алтайском крае убрали 23% площадей,  
в Красноярском крае – 20%, в Омской области - 10%,  
в Томской - 23%, в Новосибирской - 14%.

ПРОЦЕНТОВ

// цифра

Уважаемые кузбассовцы! С 8 по 12 сентября  
2014 года с 15 до 17 часов вы можете обратиться 
к заместителям губернатора Кемеровской  
области, руководителям исполнительных органов 
государственной власти Кемеровской области  
отраслевой и специальной компетенции  
по телефонам «прямой линии»:
8 сентября - Погребных Сергей Иванович,  
начальник департамента угольной промышленности  
и энергетики администрации Кемеровской области, 
тел. 58-21-08.

- Лазарев Анатолий Анатольевич, заместитель 
губернатора Кемеровской области (по жилищно- 
коммунальному комплексу), тел. 36-43-61.
9 сентября - Вашлаева Нина Юрьевна,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по природным ресурсам и экологии), тел. 36-50-39.
10 сентября - Остердаг Галина Васильевна,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по вопросам социальной политики), тел. 58-15-36.
11 сентября - Мирошник Александр Иванович,  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по промышленности, транспорту  
и предпринимательству), тел. 75-85-50.
12 сентября - Чепкасов Артур Владимирович,  
начальник департамента образования  
и науки Кемеровской области, тел. 36-43-21.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30  
до 17.30 работает телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

//к власти с вопросом

Учебный год начался и для студентов среднего про-
фессионального образования (СПО). Учиться в них 
пришли 12500 человек, или 96% от запланированно-
го (план − 13116 человек).

Училища в это число не попадают, потому что их к сегод-
няшнему дню уже не осталось согласно Закону об образо-
вании. Хотя рабочим профессиям, конечно, по-прежнему 
обучают, но в стенах колледжей и техникумов. А вообще в 
системе СПО страны произошло за прошлые годы много из-
менений, и Кузбасс они не обошли стороной.

Например, значительно сократилось число учебных за-
ведений в системе СПО ввиду реорганизации части из них. В 
этом году 57 техникумов и колледжей принимали абитури-
ентов (по данным Кемеровостата, в 2012/2013 учебном году 
их было 77) . Первокурсники пришли на 200 профессий и 
специальностей.

Заместитель губернатора Елена Пахомова отметила та-
кую тенденцию: среди абитуриентов востребованность тех-
никумов и колледжей значительно возросла.

Выпускники СПО-2014, по желанию, впервые сдавали 
государственный выпускной экзамен по русскому языку 
и математике для того, чтобы получить, кроме диплома о 
профессиональном образовании, еще и аттестат об общем 
среднем. (Раньше было достаточно одного диплома, он сви-
детельствовал и об общем среднем образовании, и о про-
фессии.) Примечательно, что, в отличие от школьников, эк-
замен по математике выпускники техникумов сдали лучше, 
чем по русскому: из 3168 человек 97% успешно справились с 
русским, а с математикой аж 99%.

В трех территориях произошло укрупнение техникумов 
путем объединения учебных заведений. Это Ленинск-Куз-
нецкий, Мариинск, Таштагол. Кемеровский государствен-
ный профессионально-педагогический колледж ликвиди-
рован. Подготовка педагогов теперь продолжается на базе 
Кемеровского педагогического колледжа. О том, в каких на-
правлениях в дальнейшем будут развиваться техникумы и 
колледжи Кузбасса, читайте в следующих номерах нашей 
газеты.

Татьяна Фомина.

Уважаемые кузбассовцы!  
В воскресенье, 7 сентября,  
в нашей стране отмечается 
День работников нефтяной  
и газовой промышленности.

Это праздник всех, кто свя-
зал свою судьбу с нелегкой про-
фессией геологов, буровиков, 
разработчиков, строителей, 
транспортников, технологов и 
множеством других нефтяных и 
газовых специальностей. Труд 
этих работников важен для Куз-
басса и всей России, ведь от их 
бесперебойной работы зависит 
деятельность практически всех 
сфер народного хозяйства, а зна-
чит, и комфортная жизнь наших 
земляков.

И сегодня нефтегазовая от-
расль становится в один ряд с 
базовыми отраслями промыш-
ленности, такими как уголь-
ная, металлургическая, хими-
ческая, машиностроительная. 
В 2013 году газовики произве-
ли 3,5 млрд кубометров газа, 
нефтеперерабатывающие заво-
ды переработали 1 млн 800 тыс. 
тонн нефти, это в четыре раза 
больше по сравнению с 2012 го-
дом. А за одно первое полуго-
дие 2014 года уже переработа-
но столько же нефти, сколько за 
весь 2013 год.

Сегодня нефтегазовые компа-
нии вводят в строй новые мощ-

ности по добыче, переработке 
углеводородов, внедряют новые 
технологии, расширяют инфра-
структуру. На севере Кузбасса 
начали работать первые очере-
ди современных предприятий 

– Яйского и Анжерского нефте-
перерабатывающих заводов, ко-
торые продолжают наращивать 
производственный потенциал. 
Строится еще одно предприятие 

– НПЗ «Северный Кузбасс».
В течение нескольких послед-

них лет в области реализуется 
программа «Метан Кузбасса». В 
настоящее время общество «Газ-
пром добыча Кузнецк» освоило 
впервые в нашей стране метано-
угольный промысел.

Немалую роль в развитии эко-
номики области играет газовая 
промышленность. Акционер-
ное общество «Газпром трансгаз 
Томск», филиалы которого нахо-
дятся в Кемерове, Новокузнецке 
и Юрге, продолжает успешно вы-
полнять свою задачу – беспере-
бойное обеспечение подачи газа 
потребителям.

Сделано немало, но задачи пе-
ред отраслью стоят большие. Се-
годня нам жизненно необходима 
ускоренная реконструкция, тех-
ническое перевооружение и вве-
дение новых производственных 
мощностей.

Серьезной проблемой оста-
ется сохранение экологической 

чистоты. Поэтому важнейшей 
задачей для руководителей неф-
тегазовых предприятий должно 
стать строительство современ-
ных систем очистки, позволяю-
щих минимизировать негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду.

Многое предстоит сделать и 
по решению социальных вопро-
сов: повышению заработной пла-
ты трудящихся, созданию новых 
рабочих мест, оказанию помощи 
ветеранам, строительству жи-
лья, охране труда, организации 
отдыха. 

Уважаемые труженики и вете-
раны нефтегазовой промышлен-
ности!

Поздравляем вас с профессио-
нальным праздником!

Спасибо вам за достойный 
труд, за высокую ответствен-
ность и инициативу, за предан-
ность своему делу!

Желаем вам и вашим семьям 
доброго здоровья, счастья, бла-
гополучия!

С уважением,
А.Г. Тулеев,  губернатор  

Кемеровской области,
Е.В. Косяненко,  

председатель  
Совета народных депутатов 

Кемеровской области,
И.В. Колесников, главный 
федеральный инспектор.
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// акция

// «Кузбасс» спросил// технологии

Чистота − залог здоровья

Последний поклон героям

// среда обитания

Чёрно-белое волшебство

 Стоимость этой очистной установки около 4 млн рублей.

 В качестве памятного деревца школьники выбрали липу. Фото Сергея Гавриленко.

Благодаря установке нового 
очистного оборудования  
в цехе водозабора ОАО «Слави-
но» жители поселка Чистогор-
ский и села Сидорово  
Терсинского сельского посе-
ления Новокузнецкого района 
теперь могут смело пить воду из 
крана, не опасаясь негативных 
для здоровья последствий.

Лабораторные анализы показа-
ли, что вода очистилась от присут-
ствовавших в ней нежелательных 
солей и примесей, в лучшую сто-
рону изменился вкус. Снизилась 
жесткость воды, а это означает, 
что при нагревании не будет обра-
зовываться твердая накипь на на-
гревательных элементах бытовой 
техники, появляться белый налет 
на смесителях и сантехнике.

Мягкая вода продлит службу 
оборудования, используемого на 
сельхозпредприятии.

Сегодня ОАО «Славино» ведет 
переговоры с ЗАО «Водоканал» о 

поставке питьевой воды в близле-
жащие к городу населенные пун-
кты, сообщают в администрации 
Новокузнецкого района.

Мария Дарская.

Семь неизвестных захоронений 
бойцов Великой Отечественной 
войны нашли новокузнец-
кие студенты и школьники 

– участники поискового отряда 
«Сибиряк» в ходе полевого 
сезона, который проходил в 
Суоярвском районе Республики 
Карелия.

− Всего же в межрегиональной 
«Вахте памяти – 2014» участвова-
ло 28 поисковых объединений из 
14 регионов страны, − рассказал 

руководитель кузбасской экспе-
диции председатель Новокузнец-
кого городского совета ветеранов 
Анатолий Силаков. – В общей 
сложности было обнаружено 161 
захоронение времен Великой  
Отечественной войны. Иденти-
фицировать удалось только пя-
терых бойцов, при которых были 
обнаружены медальоны, фраг-
менты телеграммы, личные за-
писи.

Все погибшие в годы войны 
солдаты и командиры были с по-

честями перезахоронены в городе 
Лоймала.

ДЛЯ СПРАВКИ
«Вахта памяти» − это ежегод-

ная акция, которая проводится в 
нашей стране с целью увековече-
ния памяти погибших при защите 
Отечества, сохранения историче-
ской памяти о событиях Великой 
Отечественной войны 1941-1945 
годов, патриотического воспита-
ния молодежи.

Татьяна Минеева.

// память

Вспомнили о жертвах Беслана
Вчера в Кемеровском город-
ском лицее прошел вечер 
памяти «Город ангелов», по-
священный 10-летию со дня 
трагедии в Беслане, когда  
1 сентября 2004 года здание 
городской школы № 1 захва-
тили террористы. Три дня они 
удерживали в заложниках 
детей, родителей, учителей...

Организовали вечер памя-

ти совместно центр довузовской 
подготовки, факультет исто-
рии и международных отноше-
ний КемГУ и лицеисты. Истори-
ки рассказывали ребятам о том, 
что происходило в те дни в Бесла-
не, вспомнили о погибших детях 
и учителях, о спецназовцах, спа-
савших их.

Учительница начальной школы 
из Беслана Татьяна Светлова, ко-
торая с первой минуты до послед-

ней в те жуткие дни была со своим 
классом и спасла ребятишек, при-
слала кемеровским ребятам виде-
овоспоминание. Большинство из 
школьников впервые услышали об 
этой героической женщине и, ко-
нечно, были потрясены…

В конце вечера лицеисты по-
садили на территории лицея де-
ревце в память о детях − жертвах 
Беслана.

Татьяна Фомина.

В Кемеровской области проходят мероприятия,  
посвященные Всекузбасскому дню шахмат.

Так, в Таштаголе с утра открылись двери «Шахматно-
го клуба» для воспитанников детских садов, а днем в клуб 
приехали уже школьники. Мастер-класс для своих свер-
стников показала кандидат в мастера спорта по шахматам 
Алина Марьина. Вечером подключились и ветераны…

Всего более 2 тыс. местных жителей приняли участие 
во Всекузбасском дне шахмат. На текущей неделе члены 
шахматного актива проведут совещание, где будут разра-
ботаны меры дальнейшего развития этой игры на терри-
тории района. А вчера в Кемеровском театре драмы состо-
ялось спортивно-массовое мероприятие «Шахматы – путь 
к успеху». Для юных участников праздника организовали 
турниры по возрастным группам.

Кроме того, вчера «развернули» настоящий фотосалон 
«Шахматное королевство», все желающие смогли сфото-
графироваться в образах королевской семьи. Из «библи-
отечки юного шахматиста» можно было бесплатно взять 
журналы и тематическую литературу. А «Кузбасс» спросил 
у своих читателей, умеют ли они играть в шахматы.

АНДРЕЙ ФЁДОРОВ, программист, г. Кемерово:

− В шахматы меня отец играть научил. Он всегда гово-
рил, что эта игра поможет мне развить способности к точ-
ным наукам. Как оказалось, был прав. Вот и я, как только 
дочка немножко подрастет, сразу передам ей накопленный 
игровой опыт.

ИРИНА ПАВЛЕНКО, менеджер, г. Новокузнецк:

− Играть не умею. Но мечтаю, что однажды научусь. 
Шахматы мне кажутся какими-то магическими фигура-
ми. Не знаю, смогу ли овладеть черно-белым волшебством.

ОЛЬГА ЕГОРОВА, пенсионерка, г. Юрга:

− Мы с дедушкой часто в шахматы играем. Эту доску сей-
час уже со старенькими фигурками подарили нам еще на 
свадьбу. Долго шахматы без дела лежали, а потом решили 
научиться, мол, чего игра пропадает. Так потихоньку и на-
чали скучные вечера коротать, когда заняться было нечем. 
Интересно. И детей, и внуков своих научили. Бывает, игра-
ют и они со своими друзьями.

Артём Сидорчук.

Редкий черный аист, мигрируя на юг, по непонятным 
причинам не долетел до своей конечной цели и при-
землился на крышу частного дома в Мариинске.

Именно там птицу обнаружила местная жительница, 
хозяйка дома Алена Кокряцкая. По ее словам, гость не 
боится людей, легко идет на контакт, дает себя гладить, 
ест сырую рыбу из рук. И, что главное, никуда не улетает. 
Аист так хорошо освоился на подворье, что хозяева уже 
успели дать ему имя Ваня.

Какова дальнейшая судьба Вани – вопрос, который 
сейчас местные жители пытаются решить. Один из ва-
риантов – передать в музей-заповедник «Томская писа-
ница», сотрудники которого уже выразили желание его 
принять.

К слову, как отмечает заведующий кафедрой зооло-
гии и экологии КемГУ профессор Василий Скалон, чер-
ный аист очень редкая птица не только в масштабах Куз-
басса, но и всей России. Она внесена в Красную книгу. 
Он относится к тем видам птиц, которые стараются из-
бегать каких бы то ни было контактов с человеком, даже 
гнездятся у нас в Кузбассе только в труднодоступных ме-
стах, в горах Кузнецкого Алатау и Шории. И почему пти-
ца залетела к человеку в Мариинске, не понятно.

Полина Спиридонова.

 Чёрный аист Ваня не хочет улетать от Алены Кокряцкой.

Перелётный Ваня
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Полысаеву исполнилось 25 лет
// к Дню города

 Ученики школы №44 пришли на экскурсию.

 Не только документы, но и свои личные вещи передал 
Григорий Шалакин в госархив. Фото Татьяны Болбеко.

// новость с продолжением

// помощь

Открытка – тоже документ

Записал полвека в блокнот
Вчера в читальном 
зале Государствен-
ного архива Кеме-
ровской области 
открылась вы-
ставка документов 
из личного архива 
известного кузбас-
ского журналиста и 
фотографа Григория 
Шалакина.

А это 200 его запис-
ных рабочих блокно-
тов, 60 тысяч черно-бе-
лых негативов, тысячи 
цветных фотоснимков, 
8500 газетных публикаций о Кузбассе и людях региона, 
вышедших в советской, российской и зарубежной прессе 
и не только – все, что было создано им за пятьдесят лет 
работы журналистом.

− Сотрудники госархива предложили мне передать 
на постоянное хранение мой творческий багаж, и я со-
гласился, − рассказал Григорий Трофимович. − В силу 
профессии мне приходилось много где бывать, разгова-
ривать с людьми, писать о важных для нашего региона 
событиях, поэтому документы интересны прежде всего 
с исторической точки зрения. В газетных публикациях, 
фотоматериале – история нашего края.

К слову, Григорий Шалакин 18 лет проработал в Те-
леграфном агентстве Советского Союза (ТАСС) и ИТАР-
ТАСС, был директором Кемеровского редакционно-из-
дательского дома «Книга», редактором интернет-сайтов 
депутатов Госдумы ФС РФ. Работал журналистом в га-
зетах «Кузбасс» и «Гудок». В качестве автора, составите-
ля, редактора и иллюстратора участвовал в подготовке 
более 110 книг о Кемеровской области. В настоящий мо-
мент Григорий Трофимович продолжает заниматься фо-
тографией, работает над выпуском новых книг.

Интервью с легендой кузбасской журналистики, Гри-
горием Трофимовичем Шалакиным, читайте в одном из 
номеров газеты «Кузбасс».

Полина Спиридонова.

В городе проходит цикл  
мероприятий, приуроченных  
к этой дате.

Так, в местных школах уже 
провели тематические уроки. 
На них ребятам рассказали об 
истории родного края, дости-

жениях знаменитых земляков.
Школьники посетили и мэ-

рию, где для них была ор-
ганизована познавательная 
экскурсия. Ребята увидели фо-
тографии на стенде и узнали, 
кто был первым руководите-
лем муниципального образова-

ния Полысаева, кому и за что 
присвоено звание «Почётный 
гражданин города». Экскурс в 
историю самого молодого куз-
басского города завершился по-
казом фильма, снятого специ-
ально к юбилею.

Эмма Андреева.

В Новокузнецке поздравитель-
ная открытка от губернатора 
помогла полицейским вернуть 
домой потерявшегося шахте-
ра-ветерана.

В дежурную часть полиции по-
звонили из продуктового магази-
на и рассказали, что к ним при-
шел дедушка, который не может 
назвать ни своего имени, ни адре-
са. Прибывшим в магазин сотруд-
никам патрульно-постовой служ-
бы пожилой человек сбивчиво 
поведал, что он – бывший шахтер, 
но больше ничего о себе сооб-
щить не мог. Никаких докумен-
тов при нем тоже не было. Пы-
таясь найти хоть какую-нибудь 
зацепку, которая позволила бы 

помочь потерявшемуся мужчине, 
полицейские попросили дедуш-
ку показать все свои вещи. Среди 
прочего пенсионер выложил на 
стол и поздравительную открыт-
ку «С Днем шахтера» от губерна-
тора Амана Тулеева – с фамили-
ей, именем и отчеством адресата. 
После этого выяснить адрес ве-
терана оказалось несложно. Туда 
полицейские и привезли пенси-
онера. Как рассказала сотрудни-
ца пресс-службы ГУ МВД России 
по Кемеровской области Татьяна 
Еременко, найденным в карма-
не ключом он сам открыл дверь 
квартиры, и долго благодарил по-
лицейских, которые помогли ему 
вернуться домой.

Всеволод Владимиров.

КСТАТИ
2 сентября исполнился 91 год 
со дня образования в системе 
МВД России патрульно-по-
стовой службы. Как отметил 
начальник департамента адми-
нистративных органов Валерий 
Князев, сотрудники ППС пер-
выми встают на защиту жизни 
и здоровья граждан, днем и 
ночью оберегают покой кузбас-
совцев. За первые шесть меся-
цев 2014 г. они выявили почти 
600 преступлений, пресекли 
более 47 тыс. административ-
ных правонарушений, изъяли 
из незаконного оборота 20 ед. 
огнестрельного оружия и более 
1 кг наркотиков.

// знай наших!

Победители в реальном времени
Проекты наших коллег из от-
дела информации и обществен-
ных связей ГУ МВД России по 
Кемеровской области стали 
лауреатами XIII международно-
го творческого конкурса МВД 
России «Щит и перо».

Итоги этого конкурса накануне 
были подведены в Иркутске. На-
помним, что представители куз-
басской полиции ежегодно входят 
в число лауреатов или победителей 
«Щита и пера».

Лауреатом в номинации «PR-
проект года» признана социальная 

акция «Мобильный патруль» (ав-
тор − замначальника отдела инфор-
мации и общественных связей ре-
гионального полицейского главка 
Игорь Ситдиков). Этот проект стар-
товал в 2010 г. и дает возможность 
людям, которые стали свидетелями 
правонарушений, зафиксировать 
увиденное на фото-, видеокамеру 
или мобильник и в любое время со-
общить о нем в полицию, выложив 
съемки на официальный сайт ве-
домства. Благодаря «Мобильному 
патрулю» за 4 года было пресечено 
около 800 правонарушений.

Еще один проект − «Полиция 

онлайн» − признан лауреатом в 
номинации «Лучший интернет-
проект о полиции». Площадкой 
для его реализации стал право-
охранительный портал Кузбасса 
(www.zakon-kuzbass.ru), где в ре-
жиме реального времени появ-
ляются короткие информацион-
ные сообщения о работе полиции. 
Как уточнили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеровской обла-
сти, интернет-проект реализуется 
с июля 2012 г., за это время на лен-
ту новостей было выставлено более 
10,5 тысячи таких сообщений.

Владимир Дмитриев.
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90-летию Прокопьевского 
района посвящается
Кто-то скажет: мало, кто-то скажет: нет,
Но району нашему девяносто лет!
Много было прожито разного и важного,
И район Прокопьевский в сердце тут у каждого!
На земле прокопьевской люди мы рождённые,
Потому и в родину все в свою влюблённые,
Здесь гуляли зимами и гуляли вёснами,
И росли мы рядышком с вековыми соснами,
В школу дружно бегали, хорошо учились
И на благо родины все потом трудились,
Мы встречались парами, без ума влюблялись,
Да и наши деточки все тут появлялись,
Лет немало прожил я, всякое бывало,
Много было мест уже, куда жизнь бросала,
Где бывал случайно я, где бывал намеренно,
Понял я одно давно и скажу уверенно:
Не хочу в столицу я, не хочу на море я,
Мой район Прокопьевский, ты – моя история!

ООО «Птицефабрика Трудармейская»
ООО «СП Гефест»

ООО «СХП Михайловское»

//  спрашивали? отвечаем!

Когда дойдет очередь до балкона?
Живу я на пятом этаже «хрущевки» и заметил однажды, 

что балкон стал крошиться. И это опасно, так как прямо 
под балконом находится выход «погрузка-разгрузка» мага-
зина «Блеск» по проспекту Ленина. Ходят люди, и я боюсь, 
что кого-то травмирует отлетевшим камешком. А от-
вечать за это буду я. Обращался письменно в РЭУ-10 к на-
чальнику. Приходили ко мне из этого РЭУ домой, смотрели 
и сказали, что могут сделать балкон хоть сегодня, если я 
заплачу наличкой 10 тыс. руб. за работы, а РЭУ потом вер-
нет эти деньги. Платить не стал, так как посчитал, что 
РЭУ обязан это сделать за свой счет, а не за мой. А с меня 
достаточно, что плачу регулярно за квартиру.

Ходил в РЭУ, напомнил о балконе. В РЭУ не отказывают-
ся от работ, но и не говорят конкретно, сколько ждать. А 
мне нужен ответ. Я же письменно к ним обращался. Вот 
пусть и ответят письменно.

А еще обращался по поводу того, что бывают перебои с 
подачей холодной воды. Если сосед снизу открывает кран, 
то холодная вода у меня прекращается. Приходил слесарь и 
сказал, что стояк менять надо, но он менять не будет. Но 
слесарь же обязан провести ремонт. Почему он отказался?

Тогда пошел я в Госжилинспекцию по этим вопросам, в 
администрации области и города. Я рассчитывал на немед-
ленный ответ, но никто ко мне не пришел, не сделал по-
пытку разобраться в ситуации.

К.С. Рубан. Кемерово.

Ежегодно балконы в горо-
дах и поселках обследуют, ведь 
жилой фонд ветшает. Вот и ны-
нешней весной была разослана 
телефонограмма губернатора 
Тулеева проверить исправность 
балконов и привести их в соот-
ветствие с нормами эксплуата-

ции. В Кемерове подобную ра-
боту выполняют каждое лето. 
В 2005 году, например, удалось 
отремонтировать около 500 
балконов.

В нынешнем году балконы 
ремонтируют в текущем поряд-
ке – силами управляющих ор-

ганизаций. И средств «на все 
про все», естественно, не хва-
тает. Ведь подготовка жилого 
фонда к зиме – это не только 
балконы, но и козырьки, двери, 
окна, подвалы и многое дру-
гое. Поэтому рассчитывать на 
то, что по первому зову прибе-
гут из РЭУ и возьмутся за бал-
кон, не стоит.

Как ответила «Кузбассу» 
Наталья Чаленко, начальник 
РЭУ-10, до начала лета они про-
вели оследование домов и вы-
явили 200 балконов, требую-
щих ремонта. И не только их 
РЭУ обнаружил такие «наход-
ки». Поэтому все управляющие 
компании обращались в горад-
министрацию по фактам об-
следования балконов с прось-
бой помочь в финансировании 
работ.

Сколько стоит привести в 
норму балкон? 15 тысяч ру-
блей. Для управляющей ком-
пании это слишком большие 
расходы. Как же тогда быть? 
Самое разумное – провести кап-
ремонт по укреплению балко-
нов. Но это возможно только в 
том случае, если жильцы ста-
нут участниками софинансиро-
вания программы капремонта. 
То есть доля горбюджета плюс 

от каждого собственика жилья 
по 3 руб. 20 коп. с каждого ква-
дратного метра от площади за-
нимаемой квартиры ежемесяч-
но. Однако на такой вариант 
многие жильцы не идут, уточ-
няет Наталья Чаленко. Боль-
шинство жильцов считают, что 
им все должны сделать бес-
платно, с них достаточно толь-
ко квартплаты. Это не совсем 
правильная позиция, ведь сто-
имость работ при капремонте 
определяется отдельно от дру-
гих платежей – исходя из ут-
вержденной на общем собра-
нии собственников сметы.

Ну, а пока выполнять по-
добные работы управляющим 
компаниям приходится за счет 
текущего ремонта, бюджет ко-
торого весьма ограничен. А 
значит, текущий ремонт мо-
жет быть только в порядке оче-
редности. И какой из 200 бал-
конов ремонтировать в первую 
очередь, решать управляющей 
компании.

Нашему читателю в РЭУ-
10 предложили вариант с са-
мостоятельной оплатой работ. 
Во-первых, за наличку испол-
нитель работ берет дешевле: не 
15 тысяч рублей, а 10-12. Во-
вторых, затраченные средства 

РЭУ компенсирует в виде осво-
бождения от уплаты квартпла-
ты ровно на сумму ремонта. И 
многие жильцы не только охот-
но соглашаются на такой вари-
ант, но даже сами предлагают 
его РЭУ. По принципу: хочешь, 
чтобы в доме был порядок, будь 
гибче, думай сам, как ускорить 
ремонт. Однако нашего чита-
теля такая тактика не устрои-
ла. И пришлось ему ждать, хо-
дить по инстанциям, требовать 
ответа.

Впрочем, очередь и до него, 
конечно, дойдет. В течение сен-
тября балкон ему отремонти-
руют, ответили «Кузбассу» в 
РЭУ. И стояк холодной воды за-
менят в порядке очереди. Сле-
сарь тут действительно ни при 
чем. Он выполняет мелкую ра-
боту. А замена стояка – это се-
рьезный ремонт, который вы-
полняется во всем подъезде 
или доме, а не в одной отдель-
но взятой квартире. Подобное 
по программе «текущий ре-
монт» в настоящий момент вы-
полнено пока только в одном из 
подъездов дома нашего читате-
ля. Но дойдет очередь и до дру-
гих подъездов, раз уж начали 
такую работу.

Елена Щербакова.

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В ГАЗЕТУ КУЗБАСС.

Тел./факс: 35-40-25, 35-38-14, 35-36-75, 35-38-04, 35-38-31
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Рай для мозгов
Крупнейшее в Западной Сибири частное предприятие по нефтепереработке не только 
выпускает продукцию, но и «кует» профессионалов

- Лично для меня, 
думаю, ничего подоб-
ного в жизни больше 
может и не быть, - 
говорил «Кузбассу» 
год назад Николай 
Подавылов, директор 
Яйского нефтепере-
рабатывающего за-
вода. - Я приобрел 
колоссальный опыт. 
Ведь вот оно, чистое 
поле, и вот он, завод, 
когда по всем трубо-
проводам, по артери-
ям потекла не кровь, а 
нефть. Всё ожило, всё 
зашевелилось, хотя в 
это мало кто верил… 
Даже собственники, 
мне кажется, не до 
конца верили. Денег-
то, мол, закопали мы 
здесь много, но вот 
как это всё оживет? 
Наверное, это самые 
интересные годы в 
моей профессиональ-
ной жизни…
Надо отметить, что 
колоссальный опыт, о 
котором говорил По-
давылов, приобрел и 
продолжает приобре-
тать не только он, но и 
весь коллектив заво-
да. Впрочем, попро-
буем персонифициро-
вать это утверждение 
парочкой примеров…

Евгению Парамонову, на-
чальнику товарно-сырье-
вого цеха, 45 лет. Из мест-
ных, в свое время сделал 

карьеру на Анжерском стеколь-
ном заводе, к тридцати годам от 
машиниста машины вертикаль-
ной выработки стекла поднявшись 
до технического директора.

На заводе, эвакуированном в 
Кузбасс в войну, работало 1800 че-
ловек. Песок везли из Ульяновска, 
соду – из Красноярска и Ачинска, 
доломит и полевой шпат – из Крас-

ноярска и с Урала. В новые време-
на с ростом железнодорожных та-
рифов предприятие зашаталось. К 
примеру, цена доставки вдвое пре-
вышала стоимость мазута, кото-
рый был топливом… Сокращения, 
конкурсное управление – и в по-
следние декабрьские дни 1999 года 
история завода закончилась.

Но уже в феврале Парамонову 
предложили стать начальником 
цеха на Анжерском машзаводе. 
Задача – перепрофилировать цех, 
выпускающий рештаки и цепи, 
на металлургическое производ-
ство. Вспоминает, как запускал но-
вое оборудование литейного цеха, 
формовочную линию, новые печи.

- Это, - объясняет, - познание 
нового, это… рай для мозгов! Когда 
извилины работают – это же инте-
ресно… У меня тогда график был – 
в 7 утра на работе, дома в 21, но 
энергии хватало…

На Анжеромаше Парамонов 
проработал 12 лет. 

- Я вообще-то человек постоян-
ный, - говорит очень серьезно, - за 
жизнь три предприятия сменил, 
хоть капиталисты советуют каж-
дые пять лет менять работу, чтобы 
мозги не застаивались. Сюда при-
шел в марте 2012-го. Я знал, что 
такой завод строится, я очень хо-
тел сюда попасть. Исходя из моего 
долговременного трудового ста-
жа, у меня интуиция: понимал, что 
здесь будут очень серьезные зада-
чи, что очень интересно и, конеч-
но, зарплата… 

Он готов был работать простым 
оператором, но ему предложили 
должность механика участка. Бы-
стро пошел в рост: на огромном за-
воде период становления; нефте-
переработка – отрасль новая для 
Кузбасса, специалистов приходит-
ся растить самим. В условиях ка-
дрового голода здесь делают про-
сто невероятные карьеры… 

- Я думаю, этот завод очень 

крепко на ноги встал, - улыбка у 
Парамонова спокойная, распола-
гающая, - и его никакой катаклизм 
финансовый не сдвинет. Перспек-
тив – вторая очередь начнется, 
часть людей пойдет туда. Не с ули-
цы же туда направлять – будут 
брать с действующих производств. 
Опять рай, ведь там будут такие 
процессы, каких пока у нас нет… И 
люди почувствовали свое будущее. 
Посмотрите на стоянку: в будние 
дни у нас уже не хватает места для 
автомобилей, надо расширять. И 
машины-то все неплохие…

- У нас любого возьми… - и он 
рассказывает о коллегах. Как быв-
ший водитель – всего за два года! 

– стал оператором, старшим опе-
ратором, начальником смены и 
теперь прочно вошел в кадровый 
резерв и во время отсутствия на-
чальника цеха выполняет его обя-
занности… Про инспекторов па-
трульно-постовой службы, не 
поднимавших ничего тяжелее по-
лосатой палочки, а теперь – слив-
щиков, которые гордятся расту-
щим мастерством и заработком… 

- Есть – с высшим образованием, 
причем достаточно большая про-
слойка людей, которые выучились 
бездарно, никчемно: юристы, эко-
номисты, бухгалтеры. Целая каста 
людей, не знаю, зачем они учились. 
Один уже два года работает слив-
щиком, его всё устраивает, зар-
плата устраивает. Он юрист. Через 
биржу сюда пришел! Есть бывший 
кочегар с высшим образованием, 
у нас на хорошем счету, сейчас – 
старший оператор смены, уже на-

чальника подменял…
- Всего три предприятия в жиз-

ни, - Парамонов улыбается, но го-
лос у него удивительно серьезен, - 
надеюсь, это – последнее…

Он верит в это, он чувствует это 
благодаря своему «долговремен-
ному трудовому стажу» и выра-
ботанной «интуиции», тем более 

– вот она, первая очередь Яйско-
го нефтеперерабатывающего ги-
ганта, выросшего за удивитель-
но короткий срок в чистом поле. 
А впереди – пуск второй очереди, 
третьей – рай для мозгов, адрена-
лин для нервов, задачи, перспек-
тивы, жизнь…

Игорь Густайтис – ма-
стер участка автонали-
ва нефтепродуктов. На 
завод пришел машини-

стом компрессоров, быстро по-
шел вверх по карьерной лестнице. 
До нефтянки работал в пищевке, в 
том числе 17 лет директором мол-
заводов.

Директором молзавода стал в 
35 лет, в середине девяностых го-
дов прошлого века. Через семь лет 
позвали на новый завод в Кемеро-
во, который пришлось создавать с 
нуля, и отдал ему десятилетие.

Спрашиваю, почему решил-
ся так кардинально поменять от-
расль, – отвечает неторопливо, ос-
новательно:

- Там много причин. Первая – 
десять лет отъездил в Кемерово. У 
меня, грубо говоря, была шестид-
невная неделя, утром в пять встал 
и поехал. Вечером вернулся, упал, 

утром встал, поехал… Для меня ре-
жим нормальный, просто ездить 
стало всё дольше и дольше. Если 
сначала три часа уходило на доро-
гу, то, когда рассчитывался, стало 
уходить уже по четыре с полови-
ной. Пробки, поток… Само сиде-
ние в машине не полезно, в трид-
цать это еще можно терпеть, а в 
пятьдесят начинает напрягать 
очень сильно. Страшно начали бо-
леть колени. А пришел сюда – по-
требовалось много ходить по тер-
ритории, за смену 10 километров 

– норма; бывает, если хороший 
день выпадет, и до 16 километров 
набегаешь. Носки не выдержива-
ли двух смен в ботинках, протира-
лись. Зато колени пришли в норму, 
а сам похудел на 12 килограммов! 
Это как раз в период запуска… Я 
для себя вообще со всех сторон 
одни плюсы вижу… Кроме того, хо-
зяин то ли интерес потерял, то ли 
переориентировался, но произ-
водительность молзавода урони-
ли в полтора раза. А упасть со 120 
тонн молока в сутки до 70 – непра-
вильно. Я привык: приедешь – всё 
гудит, шумит, а тут приезжаешь – 
кладбище…

Вдруг понимаю, что вот это и 
есть главное – на предприятии хо-
рошо, когда оно растет, а не когда 
его хоронят…

- Живу рядом, - объясняется Гу-
стайтис. - Когда здесь еще толь-
ко бурили и геологию делали, я 
видел, у меня вопрос был: что тут 
задумали? И уже тогда появилась 
идея: новое предприятие – это 
опять идти вверх, а не вниз…

И он говорит о том, какое это 
счастье – когда завод идет вверх, 
и странно, куда вдруг пропали его 
неторопливость и размеренность:

- Запуск был – есть моменты, 
когда без всякого стыда или со-
мнения могу сказать: это я запу-
скал! Этих людей я учил! То есть 
на этом предприятии все равно 
след останется…

И – как и во время разговора с 
Парамоновым – лейтмотив про 
удивительные и быстрые измене-
ния, происходящие в профессио-
нальной жизни и карьерах тех, кто 
работает рядом, на Яйском НПЗ…

Игорь Алехин.
Яйский район.

Яйский НПЗ – один из самых масштабных проектов в российской 
нефтепереработке постсоветского периода, который способен обе-
спечить диверсификацию экономики Кузбасса и дать мощный им-
пульс для дальнейшего развития сибирской экономики. Строитель-
ство началось пять лет назад благодаря новокузнецкой компании 
«НефтеХимСервис». Идея строительства крупного НПЗ была поддер-
жана губернатором Кемеровской области Аманом Тулеевым.
По реализации второго этапа строительства Яйского НПЗ мощность 
предприятия будет увеличена до шести миллионов тонн нефти в год, 
а глубина переработки доведена до 92 процентов.

  Евгений Парамонов: завод 
очень крепко встал на ноги… 

//  кстати

  Завод-гигант.

  Игорь Густайтис видит только плюсы…
Фото автора.

Ре
кл
ам
а.
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//  новые возможности

Качество в шаговой доступности
Компания Corum, 
деятельность кото-
рой сосредоточена на 
предоставлении вы-
сокотехнологичных 
комплексных реше-
ний, производстве и 
сервисе оборудования 
в области добычи, 
переработки и транс-
портировки полезных 
ископаемых, а также 
строительстве шахт, 
открыла в г. Новокуз-
нецке современный 
ремонтно-сервисный 
центр общей площа-
дью порядка 4 000 кв. 
метров.

Оборудование Corum знает 
весь угольный мир. Компания 
имеет семь заводов и ремонт-
ные площадки на Украине и в 
России, а также торговые пред-
ставительства в Украине, Рос-
сии, Казахстане, Вьетнаме и 
Польше. Открытый в Новокуз-
нецке центр стал вторым в Рос-
сии – после ремонтного завода 
в г. Каменске-Шахтинском (Ро-
стовская область) – и четвертым 
в составе компании.

Техника компании широко 
применяется в Кузбассе, поэто-
му открытие ремонтно-сервис-
ного центра – значимое событие 
для горняков. Сервисный центр 
удачно расположен, кроме того, 
имеет въезды для тяжелых ма-
шин и железнодорожный подъ-
езд. Как отмечают представите-
ли компании, здание построено 
«с нуля» и оснащено всем необ-
ходимым для качественного и 
оперативного выполнения работ. 

При центре организован кон-
сигнационный склад, где нахо-
дится необходимое количество 
запасных частей как для ремон-
тов, так и для основных потреб-
ностей клиентов. Это позволит 
сократить продолжительность 
выполнения капитальных ре-
монтов, что, в свою очередь, со-
кратит финансовые потери со 
стороны горняков.

Ввод центра – только один из 
этапов масштабной программы 
присутствия в регионе. «В пер-
спективе будет более широкая 
сервисная концепция. Кроме ре-
монтов, в центре планируется 
сервисное обслуживание на объ-
ектах горняков; услуги по обуче-
нию специалистов клиента - как 
сервисного персонала, так и тех, 

кто эксплуатирует технику. И 
все это, в конечном счете, под-
чинено одной цели – повысить 
производительность той тех-
нологической цепочки, которая 
есть у клиента», – пояснил гене-
ральный директор Corum Group 
Евгений Ромащин.

В современном центре компа-
ния планирует выполнять клю-
чевые операции, которые опре-
деляют качество капитального 
ремонта. Комплектация ориги-
нальными запчастями и узлами 
будет осуществляться завода-
ми-производителями, что зна-
чительно повысит отказоустой-
чивость отремонтированного 
оборудования и увеличит ресурс 
его эксплуатации.

Интересно, что в отношении 

ремонта горно-шахтного обо-
рудования компания не делает 
разделения на свою и «чужую» 
технику. Здесь знают, что смо-
гут в кратчайшие сроки ввести в 
строй любое оборудование. Та-
кая уверенность понятна: отра-
ботанные на большом количе-
стве собственных предприятий 
ремонтно-восстановительные 
технологии широкого спектра 
горно-шахтного оборудования 
и узлов, а также наличие в ин-
жиниринговом центре компа-
нии конструкторско-технологи-
ческого персонала, способного 
решать задачи любого уровня 
сложности, позволяют обеспе-
чить высокое качество ремон-
та, сохранив при этом разумный 
уровень цены.

Интересна стратегия Corum 
по выстраиванию взаимодей-
ствия с клиентом. Компания од-
ной из немногих в России соби-
рается предложить в Кузбассе 
целый ряд необычных решений. 
Их актуальность обусловле-
на сложной экономической си-
туацией, сложившейся в отрас-
ли: цены на «черное золото» 
продолжают стремительно па-
дать. Снижение доходов уголь-
ных холдингов повлекло зна-
чительное сокращение объёмов 
капитальных вложений в пред-
приятия. В непростых услови-
ях особенно важно сократить 
себестоимость добычи и повы-
сить производительность тру-
да. Один из вариантов – покупка 
современного, высокотехноло-
гичного, а главное, безопасного 
оборудования. Но как это сде-
лать небольшим угледобываю-
щим компаниям? Ориентируясь 
на тенденции рынка, Corum пер-
вым в России предлагает спец-
технику в аренду. В компании 
подтвердили: новинка вызвала 
интерес на рынке.

Возвращаясь к теме откры-
того центра, отметим, что отли-
чительной особенностью пред-
лагаемого сервиса является 
гарантия не только на отремон-
тированное оборудование, но и 
на отдельные узлы, прошедшие 
ремонт в центре.

Для региона открытие ре-
монтно-сервисного центра при-
мечательно еще и тем, что уже 
в ближайшее время здесь бу-
дет увеличено количество со-
трудников. В перспективе чис-
ленность работников составит 
60 человек. Кроме того, присут-
ствие в Кузбассе ответственного 
и социально ориентированного 
предприятия позволит получать 
неплохие налоговые отчисления 
в местный бюджет.

Вера Фатеева.

  Центр открывают генеральный директор Corum Group Евгений Ромащин и директор торговой 
компании Corum Rus Юрий Леванков.

//  комментарий

Плюс два месяца
1 сентября остановлено производство цеха 
сортового проката (ЦСП) на площадке желез-
нодорожного проката «ЕВРАЗ ЗСМК». Профсо-
юзы и администрация подписали соглашение о 
мерах поддержки высвобождаемых металлур-
гов: часть сотрудников получат дополнитель-
ные два месяца на поиск работы.

По сообщению Регионально-
го центра корпоративных отно-
шений (РЦКО) «Сибирь» группы 
Evraz, решение о закрытии цеха 
принято с учетом экономиче-
ской ситуации на рынке, сниже-
ния уровня цен на сортовой про-
кат и его низкой маржинальной 
доходности, не покрывающей 
высокие производственные из-
держки. Так, в 2013 году убытки 
цеха сортового проката состави-
ли 155 млн рублей и продолжают 
расти в 2014 году. Отметим, что в 
закрытом цехе и подразделениях, 

его обслуживающих, трудилось 
более 450 человек, попавших под 
сокращение.

Как сообщает РЦКО «Сибирь», 
высвобождаемым работникам 
было предложено несколько ва-
риантов трудоустройства. Подпи-
сано и соглашение с профсоюзами 
о мерах поддержки сотрудников 
ЦСП. Так, 98 работников закры-
того цеха переведены на работу в 
смежные подразделения «ЕВРАЗ 
ЗСМК». 157 сотрудников приня-
ли решение расторгнуть трудовой 
договор по соглашению сторон - 

им будет выплачена материаль-
ная компенсация в соответствии с 
трудовым законодательством РФ. 
64 человека решили поменять ра-
боту: за их обучение заплатил ра-
ботодатель.

«Кроме того, 97 человек пере-
ведены на участки стажировки и 
вспомогательных работ ЕВРАЗ 
ЗСМК. В данном случае сотруд-
ники в течение двух месяцев по-
лучают среднюю заработную 
плату и параллельно занимаются 
поиском работы. На консервации 
цеха сортового проката ЕВРАЗ 
ЗСМК продолжают трудиться 32 
человека. Высвобождение произ-
водится на основе персонального 
подхода к работникам и в полном 
соответствии с трудовым законо-
дательством», - объяснили газе-
те «Кузбасс» в пресс-службе ком-
пании.

Также представители РЦКО 
«Сибирь» подчеркнули, что сор-

топрокатный цех на площад-
ке строительного проката «Ев-
раз ЗСМК» продолжит работать. 
«ЕВРАЗ не рассматривает воз-
можность реструктуризации со-

ртопрокатного цеха на площадке 
строительного проката «ЕВРАЗ 
ЗСМК», - сообщила пресс-служба 
компании.

Наталья Гузева.
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//  о чём писал «Кузбасс»        5.09.1951

О них заботится великий Сталин
ТАМАРА НИКОЛАЕВНА ШАЙДУЛИНА,
директор новокузнецкой школы №52, 
почетный работник общего образования:

− 2014 год для МБОУ «СОШ №52» юбилей-
ный: нам 65 лет. История школы насыщенна, 
интересна и многообразна.
Так, в 1962 году именно у нас впервые в 
городе был открыт физико-математиче-
ский класс. А с 1977-го – первые хоккейные 
классы. И вот уже 37 лет мы сотрудничаем с 
новокузнецким хоккейным клубом «Метал-
лург» и со школой олимпийского резерва 
по хоккею с шайбой. Многие тренеры хок-
кейных классов – наши выпускники. Среди 
них заслуженные тренеры России Анатолий 
Окишев и Олег Суздаленко.
Сегодня в школе девять специализирован-
ных классов по хоккею с шайбой, в которых 
обучаются ребята не только из Новокузнец-
ка, но и из Хабаровска, Ачинска, Краснояр-
ска, Читы, Новосибирска и других городов.
Учащиеся специализированных классов по 
хоккею с шайбой являются сильнейшими 
в регионе «Сибирь-Дальний Восток» и до-
стойно выступают во всероссийских фина-
лах. В 2008 году учащиеся нашей школы 
стали бронзовыми призерами чемпионата 
России среди молодежных команд, 
в 2009-м – чемпионами России, в 2011 году 

– снова бронзовыми призерами. Сегодня 
четверо учащихся 11-го класса защищают 
честь города в клубе Молодежной хоккей-
ной лиги «Кузнецкие медведи», а двое вы-
пускников стали игроками главной новокуз-
нецкой команды «Металлург».
Значительных успехов в спорте достиг Сер-
гей Зиновьев - дважды чемпион мира по 
хоккею с шайбой, обладатель Кубка Шпен-
глера 2009 года.

Наши выпускники Максим Кицын и Дмитрий 
Орлов в 2011 году стали чемпионами мира в 
составе молодёжной сборной России. А Сер-
гей Бобровский в 2013-м завоевал «Везину 
Трофи» (приз, вручаемый лучшему вратарю 
регулярного чемпионата НХЛ) и «Патрик Руа 
Эворд» (вручается лучшему вратарю НХЛ). 
Нынешний же год стал для Сергея и вовсе 
триумфальным: зимой он достойно защищал 
ворота российской команды на Олимпиаде в 
Сочи, а весной помог нашей дружине заво-
евать «золото» чемпионата мира.

Специфика преподавания в школе №52 
требует от учителей и высокопрофесси-
ональных знаний, и экспериментальной 
деятельности, которая пятый год прохо-
дит под руководством выпускника нашей 
школы, доктора биологических наук, про-
фессора Эдуарда Казина. Такие передо-
вые проекты по достоинству были оце-
нены на Кузбасской ярмарке, завоевав в 
2013 году бронзовую медаль, а в 2012-м 

- серебряную.
Алена Федотова.

СТАЛИНСК (Корр. «Кузбасса»). Как большого 
праздника ожидали учащиеся начала занятий в 
школах. Двор средней школы №52 к 8 часам утра 
наполнился шумной детворой.
Коля Белявский и Владик Горяинов, ученики 4-го 
класса «В», пришли в школу с моделями плане-
ра и парусной лодки. Их обступили со всех сторон 
первоклассники.

– Поучитесь в школе, – говорит им Коля Белявский, 
– и вы будете строить модели.
– Вот и дождалась, Любочка, первого дня знаний, – 
говорит Любовь Павловна Конюкова своей внучке, 
зачисленной в первый класс «А». – Слушайся, 
детка, своей учительницы.

…В широком коридоре первого этажа выстроились 
ученики трех первых классов, сегодня впервые 
перешагнувшие порог школы. Раздался звонок.

– Дети! – обращается к ним директор школы 
Николай Яковлевич Кузьмичев. – Вы услышали 
сейчас первый звонок. Он известил вас о начале 
школьных занятий. Вы готовились к ним все 
лето, готовились к ним и ваши родители. Одни 
из них печатали для вас учебники, другие 
строили и ремонтировали школы. Но больше всех 
проявляет о вас заботу ваш лучший друг Иосиф 
Виссарионович Сталин. Как бы он ни был занят, 
но о детях он помнит всегда и требует, чтобы для 
вас были подготовлены светлые и теплые классы, 
учебники и пособия, чтобы вам жилось хорошо.
Оправдаем же о нас заботу советского народа и 
великого Сталина, будем хорошо учиться!
Раздался второй звонок, и дети во главе с 
учителями разошлись по классным комнатам.

* * *
1 сентября более 40 тысяч школьников Сталинска 
приступили к занятиям. Из них 3100 детей начали 
занятия в четырех новых школах, построенных 
в этом году на шахте «Зыряновская», в поселке 
алюминщиков, на Комсомольской площадке и по 
Школьной улице в Соцгороде.

//  комментарий

  Эта фотография с автографом Сергея Бобровского хранится в его школе №52.
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Река времен и древо познания
Кузбасский берестяной промысел сравнительно молод: ему 
около сорока лет. Вначале это было хобби отдельных ма-
стеров; сегодня это искусство, которое не стыдно предъ-
явить «остальному миру». Свидетельством тому междуна-
родные выставки кузбасских берестянщиков 
и стремление отечественных музеев пополнить свои кол-
лекции их работами.

Мифология
Про мифологию березы долго распро-

страняться не приходится, но несколь-
ко слов сказать необходимо. Лучина для 
освещения, деготь для тележных колес 
и для спасения от гнуса, банный веник. 
Березовый сок и березовые почки – ис-
пытанные средства народной медицины. 
Использовали березу и в лечебной ма-
гии: «Не пойдешь, жаба, добром – обую 
жабу в березовы лапти, в ременные обо-
ры и брошу жабу под березов куст, что-
бы не болело, чтобы не щемило». Бере-
зовая каша и эмигрантская ностальгия 

– отдельные темы, за которые здесь нет 
смысла приниматься.

У многих сибирских народов Мировое 
древо – это Богатая Береза, весенние поч-
ки которой – семена всего сущего. При-
верженцы одного из старообрядческих 
толков, «березовщики», для изготовле-
ния нательных крестов и икон пользо-
вались исключительно березою. Одна-
ко она была связана и с нечистой силою: 
считалась излюбленным деревом руса-
лок, цвет ее коры объяснялся тем, что 
Иуда хотел повеситься на березе, и она 
побелела от испуга. Русская пословица, 
впрочем, утверждает: «В березовом лесу 
веселиться, в сосновом – молиться, в ело-
вом – удавиться».

Вильям Похлебкин утверждал, что 
русскую водку изобрели в процессе «си-
дения дегтя»: процессы перегонки ана-
логичны. Так что береза составляет пару 
другому национальному символу – вод-
ке. С другой стороны, корень бер в сло-
вах «береза» и «береста» вроде бы тот же, 
что в словах «беречь», «оберег». Одна-
ко и древнее индоевропейское название 
медведя – бер (отсюда немецкий Берлин 
и русская берлога). Так береза рифмует-
ся с еще одним национальным тотемом 

– медведем.

Технология
Бересту именуют «новгородским 

пергаментом». Великий Новгород и 
ныне каждое лето, едва откроется се-
зон раскопок, взволнован открытками 
из XII века.

Но главное свойство бересты, востре-
бованное народным ремеслом, – гидро-
изоляция. Береста долго не гниет и не 
пропускает влагу. Этим пользовались 
все северные народы, изготовляя из 
нее лапти и сапоги, лодки и кровлю, по-
плавки для сетей и конскую сбрую, дет-
ские колыбели и домовины для прово-
дов в последний путь.

Самое широкое применение береста 
получила при изготовлении туесов, ко-
робов, корзин. На протяжении столе-
тий это была самая распространенная 
посуда не только в крестьянском, но и 
в городском обиходе. В туесах храни-
ли соль, муку и крупу, солили огурцы и 
грибы, чай и сбитень в них долго оста-
вались горячими, квас и пиво – холод-
ными, молоко долго не скисало.

В Кузбассе выделяют три отдельных 
центра берестяного промысла: Мари-
инск, Прокопьевск и Кемерово. В двух 
первых случаях можно говорить и о 
сложившихся школах.

Мариинск и Кемерово
Зарождение берестяного промысла в 

Мариинске в середине 1970-х связано с 
именем самодеятельного мастера Влади-
мира Дунаева, примеру которого вскоре 
последовали его земляки. Мариинцы по 
большей части изготовляли вещи функ-
циональные: туеса, короба, блюда, то, что 
можно использовать в быту (хотя вряд ли 
кому-то придет в голову солить грибы в 
туесе музейного достоинства).

Лидер мариинской школы Юрий Ми-
хайлов – почетный гражданин города, 
этакий человек-оркестр. Он возглавляет 
Музей бересты, он же скульптор, устано-
вивший в городе несколько памятников, 
реставратор местного деревянного зодче-
ства, участник фольклорных ансамблей. 
На примере туесов Михайлова хорошо 
просматривается влияние на берестяной 
промысел лубка. На них часто изобража-
ются условные фольклорные герои, по-
являются надписи-девизы: «Кузя едет на 
коне, семь колечек на руке».

Особняком всегда стоял кемеровский 
художник Виктор Хахалин (1959–2008). 
Он создал особый тип берестяной игруш-
ки, совершенно новую ее форму. В осно-
ве его композиций обыкновенно берестя-
ной рожок; из таких рожков он сопрягает 
фигурки своих персонажей, чаще всего 
фольклорного обличья – пастухов, кос-
цов, фантастических птиц.

Прокопьевск
Содружество берестянщиков появи-

лось в Прокопьевске в 1988 году. Мно-
гие здешние мастера прежде занимались 
резьбой по дереву. Некоторые из них, как 
Олег Комаров и Евгений Животов, посте-
пенно выработали выраженную индиви-
дуальную манеру.

Другие сохранили некоторое стили-
стическое единство. Это дорогая суве-
нирная береста, где доминирует внеш-
няя элегантность. Рафаэль Латыпов или 
Рашит Багаутдинов могут, например, вы-
ставить берестяной самовар. Ясно, что 
кипятить воду в таком агрегате невоз-
можно; на первый план выходит декора-
тивность чисто сувенирного толка.

Евгений Животов – признанный ли-
дер по части берестяного архео-арта, 
осложненного, впрочем, определенной 
концептуальностью. Как-то он выста-
вил «Декоративную установку»: нечто 
на границе декорации и инсталляции, 
сложную пространственную компози-
цию с берестяными панно и погремуш-
ками. Мнилось, если ее завести простой 

шоферской рукояткой, она исполнит 
сложный шаманский танец…

Яркий представитель берестяного 
авангарда на грани абстракции – Олег Ко-
маров. Он часто довольствуется тем, что в 
своих панно, подобно скульптору, отсека-
ет лишнее, получая образы лаконичные 
и поэтические. Кусок бересты со следа-
ми минимальной обработки заключается 
в рамку и снабжается приличным назва-
нием. Иногда появляется легчайший на-
мек на фигуративность. В целом Комаров 
способен выразить в своем излюбленном 
материале любую сколь угодно абстракт-
ную и глубокомысленную идею.

«Река времен»
Образ реки времен в нашем Отече-

стве наиболее емким образом выразил 
Гавриил Державин: «Река времен в сво-
ем стремленье / Уносит все дела людей 
/ И топит в пропасти забвенья / Народы, 
царства и царей. / А если что и остается 
/ Чрез звуки лиры и трубы, / То вечно-
сти жерлом пожрется / И общей не уйдет 
судьбы».

Понятно, что здесь имеется в виду река 
забвения, греческая Лета. К похожему об-
разу прибегал философ Гераклит: «В одну 
реку нельзя войти дважды».

У сибирских народов образ Миро-
вой реки связан со смертью и похоро-
нами, в чем можно убедиться хотя бы 
на Томской писанице. В истоке такой 
реки, на солнечном юге, помещали Ми-
ровую гору и ту самую Богатую Березу. 
В устье, далеко на севере, – потусторон-
нюю страну мертвых. Впрочем, и у древ-
них греков мертвых переправлял через 
Стикс перевозчик Харон, и у древних 

германцев хоронили мертвецов в лод-
ках, отпуская их на волю волн.

У Олега Комарова «Река времен» – со 
льдинами и снежными заберегами, с про-
талинами и полыньями. В этом панно он 
сумел выразить, в частности, тему забве-
ния и беспамятства, белых пятен и фи-
гур умолчания, которые в каждую эпоху 
другие, но тем не менее в нашем сознании 
всегда присутствуют.

Стоит напомнить также, что народы и 
племена на территории Кузбасса сменя-
лись часто. Русские здесь живут всего-то 
400 лет. Шорцы, которые считаются ко-
ренным народом, – немногим дольше: го-
ворят, их этногенез относится к XVI-XVII 
векам.

Город Кемерово отсчитывает свое 
рождение с 1918 года, хотя мог бы счи-
таться ровесником Петербурга. Новокуз-
нецк, напротив, гордится своими древ-
ностями, но ему не повезло с названием, 
которое на протяжении ХХ века меня-
лось четырежды: это также признак исто-
рического беспамятства.

Впрочем, сквозь исторические напла-
стования проступают и древние мифо-
логемы, которые, напротив, утверждают 
образ неторопливой вечности. И недол-
говечная с виду береста, благодаря мощ-
ной силе традиции, парадоксальным 
образом оказывается материалом, в ко-
тором эта вечность запечатлевает себя не 
хуже, чем в наскальных росписях.

Олег Третьяков.

«С берестой так началось, – рассказывает Олег Комаров. – Поехали мы к Юре Михай-
лову в Мариинск, на пленэр. А он тогда как раз стал увлекаться берестой. Меня она, 
конечно, поразила». Причем в этой новой технике Комаров почти сразу нашел свой 
путь. «Когда кусок бересты идет на туес – там, если есть какой-то брачок, он вырезает-
ся. Мне же, наоборот, всегда была интересна именно фактура. Как Михайлов про меня 
говорил: «Он же санитар леса, он идет, берет и вырезает то, что другим не нужно». И по 
цвету: чистая береста как таковая – это чистый лист. На ней нужно что-то выдавить, вы-
резать. Я же, когда первый туес делал, обыграл все наросты. Сделал таких несколько, 
назвал «Сморчки»… Если ребята выдерживали рисунок, то у меня сразу пошло всё та-
кое грубое, кондовое».

Олег Дмитриевич Комаров родился в 
1953 г. в Прокопьевске. Окончил Ом-
ский педагогический институт, худо-
жественно-графическое отделение 
(1981). Долго возглавлял в Проко-
пьевске художественную школу, ныне 

– директор выставочного зала «Вер-
нисаж». Член Союза художников РФ 
(1999). Народный мастер России (1997). 
Участник многочисленных выста-
вок, от городских до международных 
(Москва, Петербург, Витебск, Ново-
сибирск, Франкфурт, Лион, Париж, Эр-
Рияд и др.). Работы хранятся в музеях 
Москвы, Новосибирска, Кемерова, Ма-
риинска, Новокузнецка, Прокопьевска.

//  прямая речь

//  личное дело

  Олег Комаров. «Река времен».
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Горняцкий ангел-хранитель
Накануне Дня шахтёра в Прокопьевском районе на разрезе «Берёзов-
ский», входящем в группу предприятий ЗАО «Стройсервис», состоялось 
торжественное открытие и освящение храма Святой великомученицы 
Варвары. В церемонии приняли участие губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев, митрополит Кемеровский и Прокопьевский Аристарх, священ-
нослужители, руководство компании «Стройсервис», работники разре-
за, строители, а также православные верующие.

Храм за 156 дней
Ровно год назад, 24 августа 

2013 года, во время визита в Ке-
меровскую область Патриар-
ха Московского и всея Руси Ки-
рилла был освящен закладной 
камень новой церкви на разрезе 
«Берёзовский». Примечательно, 
что из 400 храмов и часовен, по-
строенных в Кузбассе, впервые 
в нашем регионе закладной ка-
мень освятил сам Патриарх Рус-
ской православной церкви.    

- Инициатива построить храм 
принадлежит работникам пред-
приятия, и мы её поддержали, - 
говорит генеральный директор 
компании «Стройсервис» Дми-
трий Николаев. – Поддержали 
потому, что духовное состояние 
человека влияет и на производ-
ственные результаты. Когда у че-
ловека в душе, в семье всё хорошо, 
то и результаты на работе будут 
такие же. Он спокойно трудится, 
выполняет все свои задачи, мо-
рально и духовно здоров. 

Воплощением задуманного в 
жизнь занимался огромный кол-
лектив создателей из разных ре-
гионов страны – архитекторы, 
строители, священнослужители, 
иконописцы. Получилась насто-
ящая жемчужина среди малых 
церквей юга Кузбасса. Достаточ-
но сказать, что храм построен 
по уникальному проекту  в рус-
ско-московском стиле домон-
гольской эпохи. Его высота от 
основания до вершины креста 
составляет 23 метра. На служ-
бах одновременно могут присут-
ствовать 50 прихожан. И строил-
ся объект «всем миром». Так, из 
Барнаула доставлены детали ку-
польной части: луковица, бара-
бан, подкрестные шары и сами 
кресты. В Москве сделали деко-
ративный каркас иконостаса. Он 
заполнен главными мозаичными 
иконами храма: ликами Спаси-
теля и Богородицы с младенцем. 
Изготовление этих редких и не-
обычных икон произвели умель-
цы иконописной мастерской Ке-
меровской епархии. 

Отметим, что здание возведе-
но в соответствии со всеми тре-
бованиями сейсмобезопасности. 
Конструкция пронизана девятью 
мощными железобетонными сер-
дечниками, которые гарантиру-
ют безопасность даже при вось-
мибалльном землетрясении. При  
строительстве было освоено 180 
кубометров кирпича, уложено 
105 кубометров монолитного бе-
тона, более 600 квадратных ме-
тров внутренней и внешней шту-
катурки, а также 600 квадратных 
метров тротуарной плитки. Все-
го же на возведение храма Святой 
Варвары ушло 156 дней.

- В прошлом году, когда Па-
триарх Кирилл освящал заклад-

ной камень, даже не верилось, 
что через год здесь будет такой 
красавец-храм. Теперь собы-
тие свершилось, и людям, кото-
рые идут на смену, есть где помо-
литься.  Это спасёт от напастей и 
поможет в нелегком горняцком 
труде. Так что мы очень рады по-
явлению храма на предприятии, 

- поделилась впечатлениями ма-
стер строительного участка раз-
реза «Берёзовский» Наталья Ша-
балина.

«На душе становится 
светло»

Высокой оценки проделанная 
работа заслужила также у выс-
ших духовных и светских руко-
водителей Кемеровской области.

Митрополит Кемеровский и 
Прокопьевский Аристарх напом-
нил, что открытие храма совпа-
ло с великим церковным празд-
ником – Успения Божией Матери. 
Она – хранительница всей Земли 
Русской. Поэтому освящение но-
вого храма в столь примечатель-
ный день также глубоко симво-
лично.

- Обещание, которое было дано 
год назад Предстоятелю Русской 

православной церкви, Патриар-
ху Московскому и всея Руси Ки-
риллу, сегодня исполнилось.  По-
здравляю наш Кузбасс, разрез 
«Берёзовский», всех православ-
ных христиан с этим историче-
ски важным и знаменательным 
событием, которое получило па-
триаршее самое высокое благо-
словение, - подчеркнул владыка 
Аристарх. Он передал в дар от-
крывшемуся храму уникальную 
икону Святой Варвары с части-
цей мощей великомученицы.

Губернатор Кузбасса Аман 
Тулеев в своём выступлении от-
метил, что во многих странах, 
особенно там, где развита угле-
добыча, Святая великомученица 
Варвара – небесная заступница, 
покровительница всех горняков 
и профессий, связанных с этой 
отраслью.  Она – символ непобе-
димого мужества, спасения и вы-
хода любого человека из самых 
сложных ситуаций. Поэтому не 
случаен выбор места под стро-
ительство храма  – территория 
горно-перерабатывающего ком-
плекса разреза «Берёзовский», 
флагманского предприятия ком-
пании «Стройсервис». 

- Когда заходишь в этот пре-

красный храм, ощущаешь ра-
дость. На душе становится свет-
ло. Строители благоустроили 
территорию: можно посидеть, 
отдохнуть. Очень важно, что но-
вый храм могут посетить и люди 
с ограниченными возможностя-
ми: есть специальные подъезды 

– пандусы. Я искренне благодарю 
всех, кто приложил усилия к воз-
ведению храма. Вы сделали свя-
тое дело, и, уверен, оно вернёт-
ся добром. Пусть святая Варвара, 
шахтёрский ангел-хранитель, 
всегда защищает всех нас от бед 
и опасностей,   - сказал в своем 
выступлении на открытии храма 
Аман Гумирович Тулеев.  

Работа на общее благо
Создание условий для удов-

летворения духовных потребно-
стей – только часть той масштаб-
ной работы, которую проводит 
руководство компании «Строй-
сервис». Ведь труд горняков, ав-
томобилистов, обогатителей 
разреза не назовешь легким, по-
этому большое значение уделя-
ется созданию комфортных и 
безопасных условий труда, со-
циальных гарантий и развитию 
здорового образа жизни работ-
ников, популяризации спортив-
ной жизни коллектива. Недаром 
девиз «Стройсервиса»: «Крепкое 
здоровье — сильная компания!» 

И для осуществления этого 
делается многое. Так, на протя-
жении многих лет «Стройсервис» 
организует летний оздорови-
тельный отдых детей трудящих-
ся. В этом году 600 детей смог-
ли отдохнуть в лучших лагерях 

Кузбасса, а также на Черномор-
ском побережье России. Боль-
шое внимание уделяется заботе о 
ветеранах Великой Отечествен-
ной войны, тружениках тыла, ко-
торым выделяется бесплатный 
уголь, оказывается материаль-
ная помощь. Если же говорить  
конкретно о разрезе «Берёзов-
ский», то его руководство посто-
янно развивает социальное парт-
нерство с муниципальными об-
разованиями Прокопьевска, Но-
вокузнецкого и Прокопьевского 
районов, оказывая помощь в ре-
шении различных вопросов на 
благо жителей.

За последние годы угледобы-
вающее предприятие построи-
ло прекрасную спортивно-игро-
вую площадку в поселке Рассвет 
Новокузнецкого района, произ-
вело реконструкцию детского 
сада «Звездочка» на 150 мест в 
Прокопьевске,  оказало помощь 
в строительстве мемориала во-
инам-интернационалистам в по-
селке Загорский Новокузнецкого 
района. Разрез помогает в воз-
ведении храма Святой княгини 
Ольги в поселке Калачево Проко-
пьевского района. Все это яркие 
примеры обширной социальной 
программы «Стройсервиса», ко-
торую претворяет в жизнь разрез 
«Березовский».

Вот и открытие храма Святой 
Варвары — это подарок не толь-
ко горнякам разреза, но и всем 
селянам Прокопьевского и Но-
вокузнецкого районов, который 
преподносит компания «Строй-
сервис» в год своего 20-летнего 
юбилея.

Евгений Беседин.

  Фото Рашида Салихова.

  Храмовый комплекс заслужил высокую оценку высоких гостей.

Ре
кл
ам
а.
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Уважаемые коллеги! 
От души поздравляю вас  
с профессиональным  
праздником –  
Днем работников  
нефтяной, газовой  
и топливной  
промышленности!

Профессия газовика всегда была 
и остается почетной и уважае-
мой, ведь добывать из недр зем-
ли ценные полезные ископаемые 

– это тяжелый труд, достойный 
мужественных и сильных людей. 
Эффективное развитие нефте-
газовой отрасли – основа мно-
гих промышленных достижений; 
благодаря вашему труду в дома 
людей приходят свет и тепло. На 
сегодня «Газпром» по праву зани-
мает одно из ведущих мест среди  
крупных мировых компаний. Его 
постоянное динамичное разви-
тие связано с внедрением новых 

Генеральный  директор  
ООО «Газпром  добыча Кузнецк» 

Станислав Золотых.

технологий, профессиональны-
ми открытиями и трудовыми 
успехами специалистов, которые 
вкладывают в свое дело опыт, 
знания, стремление работать с 
большой ответственностью. До-
рогие газовики, примите самые 
искренние поздравления и поже-
лание крепкого здоровья, новых 
производственных достижений,  
семейного благополучия!

Пусть в ваших домах всегда бу-
дут счастье и добро,  тепло и свет!

На правах рекламы.
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Алексан Адамян:

«Мастер виноградной лозы 
всегда получает шедевр»
Соединенные Штаты так 
часто говорят о санкциях 
против России, что это уже 
набило оскомину. Причем, 
как писал Михаил Булгаков, 
«интереснее всего в этом 
вранье то, что оно – вранье 
от первого до последнего 
слова». Но жизнь – бумеранг: 
что отдаете, то и вернется; то, 
что посеешь, то и пожнешь. 
Теперь в России всё больше 
людей хотят жить без «сни-
керсов», ведущих к диабету, 
без гамбургеров и канцеро-
генных чипсов, провоцирую-
щих рак желудка, без колы, 
которой можно мыть стёкла… 
При этом народ и руковод-
ство страны едины, как ни-
когда. Яркое тому свидетель-
ство – рейтинг президента 
В.В. Путина, который достиг 
рекордных 87% после ввода 
6 августа российского продо-
вольственного эмбарго.

И стократно прав губернатор А.Г. Ту-
леев, подчеркнувший, что решение 
президента России о санкциях на 
ряд иностранных продуктов вызва-

ло у кузбассовцев одобрение и поддержку. И 
подобный отклик народного одобрения во-
все не случаен, поскольку продовольственный 
рынок Кемеровской области давно и прочно 
ориентирован на увеличение ассортимента 
российских продуктов питания, а сам Кузбасс 
полностью обеспечивает себя яйцами, зерном 
и овощами. И то, что это далеко не предел, нам 
наглядно демонстрирует удивительный при-
мер мастера виноградной лозы Алексана Ада-
мяна.

Защитив диплом строителя еще в совет-
ском Ереване, Алексан Людвикович работал 
на стройках Армении. Последние 20 лет за-

нимается строительством, благоустройством 
и ремонтом объектов Новокузнецка и Ново-
кузнецкого района. Оба его сына тоже живут в 
России и пошли по стопам отца. Ну, а его вну-
ки, конечно же, теперь коренные сибиряки.

Всё началось 12 лет назад, когда опытный 
строитель обратил внимание на недостроен-
ные теплицы одного из предприятий Новокуз-
нецкого района. Тогда у Адамяна и родилась 
«виноградная мечта», переросшая в непрео-
долимое желание привнести на территорию 
Кузбасса кусочек солнечной Армении. «По-
лутеплицы» он приобрел в собственность; по-
степенно достроил их и усовершенствовал на 
собственный лад. А три года назад на площа-
ди почти в четверть гектара разбил единствен-
ную за Уралом и совершенно уникальную для 
Кузбасса плантацию винограда. Каково это 

– выращивать виноград в Сибири? Об этом 
и многом другом наш разговор с Алексаном 
АДАМЯНОМ.

– Алексан Людвикович, с чего хотите 
начать интервью? С санкций или с вино-
града?

– Я отвечу по аналогии со словами киноге-
роя, которого сыграл наш земляк Владимир 
Машков в фильме «Охота на пиранью»: санк-
ции – это нормально. На этот счет есть хоро-
шая армянская пословица: «Не бойся собаки 

брехливой, а бойся молчаливой». С другой 
стороны, в мои 65 лет я никогда не был бо-
лее оптимистичен, чем сейчас, в том, что ка-
сается внешней политики России. Не может 
не вдохновлять и целенаправленная социаль-
но-экономическая деятельность администра-
ции Кемеровской области. О таких людях, как 
Владимир Путин и Аман Тулеев, в Армении 
говорят: они из камня воду выжмут.

– Подозреваю, что ваша нынешняя лю-
бовь к выращиванию винограда родом из 
детства…

– Пожалуй, что наоборот. Всё пошло от про-
тивного – я вырос как раз в таком редком рай-
оне Армении, где виноград в силу особых при-
родных условий никогда не выращивали. К 
земле-огороду я тоже в детстве особой люб-
ви не испытывал – моей маме стоило больших 
усилий уговорить меня помочь ей по огороду.

– Тогда можно порадоваться, что вашу 
семью миновал антиалкогольный указ 
Михаила Горбачева…

– Я бы порадовался за всю Армению, и 
вот почему. Приведу вам слова ныне здрав-
ствующего бывшего управляющего трестом 
«Арарат» Эдуарда Багдасаряна: «В течение 
горбачевской антиалкогольной кампании 
в Армении не был уничтожен ни один вино-
градник, даже ни одна виноградная лоза. Бо-
лее того, когда из Совмина Союза был полу-
чен приказ об отправке всех запасов вин в 
Россию с целью использования их в кормоза-
готовках для скота, ни один литр вина не был 
вывезен из Армении. А чтобы показать цен-
тру, что приказ выполнен, всё вино подвергли 
перегонке, полученный высококачественный 
спирт отложили на выдержку, что резко уве-
личило производство коньяка».

– О, вы намекаете, что Кузбасс в состоя-
нии производить собственный коньяк по 
армянской технологии?

– Ну, если Родина прикажет, то нет преде-
лов совершенству. Тем более что высокока-
чественный коньяк в нынешнее время – это 
редкость. Но я давно усвоил для себя главное 
правило: не видеть ничего сложного в том, что 
хочешь сделать, и тогда оно не будет сложным.

– Так просто?
– В общем-то, да. Было бы желание, а зна-

ния и мастерство со временем приложатся. С 
первым, как видите, у меня проблем нет. Во 
втором случае, кроме моих любознательных 
внуков, моим серьезным помощником явля-

ется «виноградная» энциклопедия-учебник на 
армянском языке. Здесь мне крупно повезло, 
потому что виноград – это не просто прекрас-
ный дар природы, но единственное растение, 
которое изучает целая наука – ампелография.

– Что собой представляет ваша вино-
градная плантация?

– Это стационарные поликарбонатно-сте-
клянные теплицы, выполненные на шлако-
блочном фундаменте. Их общая площадь – 
четверть гектара. На половине этой площади 
высажено более 400 кустов винограда разных 
сортов, другая половина еще ждет своей оче-
реди. География сортов достаточно велика: 
Италия, Франция, Армения, Украина, Россия… 
Всего около двух десятков видов. Однако если 
учесть, что в мире насчитывается около 8 ты-
сяч сортов винограда, то моя плантация доста-
точно скромная.

– Вы не задумывались о промышлен-
ном производстве винограда?

– Пока рано об этом думать. Я еще в са-
мом начале «виноградного» пути. Абсолют-
но всё приходится делать с нуля, и только 
своими силами и средствами. Чтобы вино-
градник не страдал даже в самые лютые мо-
розы, пришлось построить собственную 
котельную. Сейчас вот озадачен поиском бэ-
ушного 100-киловаттного генератора, после 

повышения КПД которого рассчитываю полу-
чать электроэнергию для теплиц в достаточ-
ном объеме. Хотя есть определенные положи-
тельные результаты и сейчас, но они бывают 
не всегда. Всегда получает шедевр только ма-
стер виноградной лозы.

– Вас не смущает, что ваш виноград рас-
тет не в естественных условиях? Резонно 
ли в этом случае мечтать о получении ше-
девра?

– Мировая теория и практика говорят, что 
в защищенном грунте виноград растет более 
пышным, более вкусным и более полезным. 
Это аксиома. Ему не страшны ни вредители, 
ни град, ни порывы ветра, нет необходимости 
обрабатывать его ядохимикатами и пичкать 
чрезмерным количеством удобрений. Но глав-
ное – в теплице всегда благоприятный микро-
климат. Даже без специального отопления 
общий температурный фон все равно на 3-5 
градусов выше погоды за пределами. В итоге 
урожай превосходит все ожидания!

– Урожай на ваших плантациях тоже 
превзошел ваши ожидания?

– Вчерашние совсем юные саженцы уже 
в прошлом году позволили собрать первую 
сотню килограммов сладкой ягоды. Нынеш-
ний урожай, конечно, будет более весом. 
Обращусь к научным фактам. В естествен-

ных условиях в зависимости от сорта один куст 
«взрослого» винограда дает урожай в среднем 
около 30 килограммов. Но в благоприятных 
условиях один куст может приносить уже до 
100 центнеров! Я не оговорился – до 10 тонн 
ягоды с куста! Именно такое виноградное рас-
тение, возрастом 170 лет, описал в своих рабо-
тах ученый А.С. Мержаниан. Окружность ство-
ла этого куста превышала 100 сантиметров, а 
его стебли поддерживали 60 столбов. И такие 
виноградные растения можно встретить в не-
которых южных районах Закавказья и Сред-
ней Азии. Почему не сделать подобное в Си-
бири?

– Но для России тепличный виноград – 
нонсенс.

– Не скажите. Я вовсе не изобретаю велоси-
пед. Еще до прокладки в России железных до-
рог горшечная культура винограда в защищен-
ном грунте была широко распространена под 
Санкт-Петербургом. Но особенно славились 
виноградные оранжереи русского миллионера 
Демидова, сооруженные в 1756 году на берегу 
Москва-реки. Если же говорить о Западной Ев-
ропе, то, к примеру, в Латвии тепличная культу-
ра винограда известна с XVI века. Но наиболь-
шее развитие тепличное виноградарство имело 
в Бельгии и Голландии, где еще недавно общая 
площадь теплиц с виноградом достигала 600 га.

– Удивительные факты. Кстати, о пользе 
винограда тоже немало известно.

– Полностью согласен с вами. С незапамятных 
времен практикуется лечение виноградом (по-
гречески – ампелотерапия). Это тоже целая на-
ука. К примеру, «слеза» виноградной лозы дро-
бит камни и делает множество других «чудес» с 
человеческим организмом, а зола от сожженной 
виноградной лозы служит противоядием от уку-
са гадюки; поджаренные семена – хороший за-
менитель кофе. Что уж говорить о ягодах, ви-
ноградном соке, вине и виноградной кулинарии, 
включающей свыше 100 наименований продук-
тов питания!

– Если не ошибаюсь, «виноградные» про-
тивопоказания тоже есть?

– Знаете, на каждое противопоказание есть 
свое показание. В данном случае я бы обратил 
внимание на некоторые противоречия. Скажем, 
некоторые доктора не рекомендуют употреблять 
виноград при диабете. Однако наука говорит об-
ратное: виноградная фруктоза усваивается ор-
ганизмом человека без участия поджелудочной 
железы, что очень важно как раз в профилакти-
ке диабета. По наличию некоторых компонентов 
виноградное масло превосходит облепиховое. 
Из винограда получен ампульный препарат на-
туроза, применяемый внутривенно при острых 
кровотечениях, коллапсе и шоке. Или такая сен-
сация: появилось сообщение, что виноград амур-
ский, хорошо известный на Дальнем Востоке, 
обладает… антиалкогольным действием!

– Какой вы видите свою плантацию в иде-
але?

– Это должен быть бесперебойный вечнозе-
леный конвейер с набором сортов различных 
сроков созревания, что позволит потреблять ви-
ноград в свежем виде круглый год. При этом се-
бестоимость его будет примерно одинаковой в 
течение года. Это позволит людям покупать зи-
мой свежий виноград (и молодое вино тоже) по 
летним ценам. И это не фантастика.

– Но для вечнозеленого конвейера надо 
еще суметь подобрать нужные сорта. Как вы 
это делаете?

– Лучше всего выбирать сорта на плодонося-
щем винограднике по уже зрелым ягодам. Толь-
ко так можно в реальности убедиться в досто-
инствах того или иного сорта и уберечь себя от 
ошибок и возможного обмана недобросовест-
ным продавцом. На Кавказе в таких случаях го-
ворят: пока армянин своими глазами не увидит 

– не поверит!
– Виноград занимает всё ваше время?
– Почему же? Есть еще гуси, пчелы… стро-

ительство. Но виноград в приоритете, как это 
было у библейского Ноя.

– ?!
– Пристав к горе Арарат, Ной, едва выйдя из 

ковчега, сразу посадил виноград, так говорится 
в Книге Бытия. Согласно этому преданию колы-
белью винограда является Армения. Думаю, Ной 
был бы только рад, если второй колыбелью сол-
нечной ягоды станет Кузбасс.

Владимир Шелков.

Попробуйте наладить сон естественным об-
разом с помощью фитокомплекса «Формула 
сна».

• В ней собраны успокаивающие, расслабля-
ющие и способствующие засыпанию травы, 
усиленные магнием и витамином В6, от которых 
также зависит идеальный сон.

• С «Формулой сна» лучше сон, лучше снови-
дения, лучше жизнь.

• Таблетки «Формула сна» входят в «100 луч-
ших товаров России»* и производятся компа-
нией «Эвалар» по международному стандарту 
GMP, что гарантирует высокое качество.

С «Формулой сна» легко заснуть и радостно проснуться!
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АКЦИЯ! При заказе  на  сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-
52-52  любой продукции Эвалар на сумму не менее 1500 руб. Вы получаете 
в подарок крем Тайм Эксперт – активатор молодости.  Срок проведения 
акции  - с 1 июля по 30 сентября.  
Спрашивайте во всех  аптеках города!

*2012 г. Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru.  БАД. Реклама

Порой не можете заснуть?

  Виноградная лоза символизирует Христа, сказавшего: «Я есьмь Лоза, а вы ветви».

  Древнеславянская легенда повествует, что запретным плодом было не яблоко, 
а кисть винограда.

  В Ветхом Завете виноградное вино является символом союза, заключенного между 
Богом и человечеством после Потопа. Фото автора.

Поэтом 
можешь ты не быть, 
а вот писателем…
На днях Министерство образования и науки 
опубликовало основные направления тем сочинений, 
которые одиннадцатиклассникам в виде экзамена 
придется писать в 2014-2015 учебном году

Мы уже сообщали о том, что сочине-
ние наверняка вернется в програм-
му итоговой аттестации выпуск-
ников школ. И вот теперь стали 

проясняться более конкретные детали. Во вся-
ком случае, тематические направления. Они 
разработаны советом по вопросам проведе-
ния итогового сочинения при Минобре. Все-
го их пять: «Недаром помнит вся Россия…» (к 
200-летнему юбилею М.Ю. Лермонтова), «Во-
просы, заданные человечеству войной», «Чело-
век и природа в отечественной и мировой ли-
тературе», «Спор поколений: вместе и врозь» и 
«Чем люди живы?».

Писать сочинение одиннадцатиклассники 
будут в декабре, причем не в особых пунктах 
приема экзаменов, а в своих школах. Резуль-
таты этой работы станут основанием для при-
нятия решения о допуске к ЕГЭ. Правда, дети с 
ограниченными возможностями смогут вместо 
сочинения писать изложение. И темы сочине-
ний, и тексты изложений станут известны уче-
никам только на самом экзамене (заранее из-
вестно лишь то, что темы будут составляться на 
основе произведений русской и мировой лите-
ратуры). До того момента при подготовке мож-
но будет руководствоваться лишь названными 
направлениями.

Хотя это и не ЕГЭ, а только промежуточная 
аттестация, Минобр подчеркивает: комплекты 
тем сочинений (изложений) будут доставляться 
в места проведения экзамена с такими же мера-
ми предосторожности, как и задания ЕГЭ. Про-
верку сочинений доверят школьным комиссиям, 
а те будут вправе привлекать независимых экс-
пертов. Разные темы (опять же как и в ситуации 
с ЕГЭ) для каждого часового пояса страны будут 
разрабатываться отдельно.

Оценки предполагается всего две: «зачет» 
или «незачет». Причем «незачет» можно будет 
пересдать в дополнительные сроки (в феврале и 
апреле-мае).

При поступлении в вуз сочинение может 
быть учтено, а может и не быть. Это зависит от 
правил приема, которые тот или иной вуз уста-
новит. Если университет решит учитывать этот 
экзамен, за него может быть выставлено 10 до-
полнительных баллов к результатам ЕГЭ.

Однако к настоящему моменту в организаци-
ях образования Кемеровской области не владе-
ют более подробной информацией ни о порядке 
проведения итогового сочинения, ни о критери-
ях его оценивания. Просто потому, что пока нет 
никаких методических рекомендаций. Их Мин-
обр обещает направить в регионы до 1 октября.

Татьяна Фомина.

  Нынешние ученики 11 «Г» класса Кемеровского городского классического лицея уже 
знают, что в декабре им придется писать сочинение.  Фото Сергея Гавриленко.
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

АкваМастер – универсальное лекарство от любого насморка

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: ин-
фекцией, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства лече-
ния окажутся бесполезными, другие – даже опасными!

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средство, 
которое подойдет для лечения любого насморка – спрей АкваМастер!

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом на-
сморке, простудном или аллергическом:

• удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
• восстанавливает проходимость носовых ходов
• содержит антисептик1

• способствует уменьшению местного воспалительного процесса

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс. литров воздуха, «пропуская» в 
себя почти 6 миллиардов пылинок! А ведь вся эта пыль богата микробами 
и бактериями!

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа утром 
и вечером должен стать таким же естественным, как чистка зубов. 
Используйте в целях гигиены и профилактики спрей АкваМастер!

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает скопив-
шуюся пыль, а утреннее промывание поддерживает нормальное состо-
яние слизистой носа и защищает ее от пересыхания в течение дня.  

Ежедневный уход за полостью носа с помощью 
АкваМастера защитит    от инфекций и аллергенов.

•АкваМастер – это изотонический солевой раствор, не вызывающий привыкания, поэтому его можно применять постоянно
•Возможно применение с другими лекарственными средствами
•Прошел многоступенчатый контроль качества.

Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Для ежедневной гигиены 
и профилактики

Для взрослых и детей

www.evalar.ru. Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: (3842) 31-61-76, 38-70-81. 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).

ЛСР-006001/10. Реклама.   1 Безалкония хлорид в дополнительном составе.

Результативные игры разума
Мода на них возрождается. Почему?

Сегодня – день рождения интел-
лектуальной игры «Что? Где? 
Когда?». Впервые она вышла в 
телеэфир 4 сентября 1975 года и 

сразу завоевала симпатии зрителей. За 
время своей почти сорокалетней жизни 
на ЦТ передача приобрела огромное ко-
личество друзей, партнеров, поклонни-
ков и желающих сесть за стол игроков. 
При этом она постоянно менялась, идя в 
ногу со временем: создатели придумыва-
ли новые правила, разрасталась сеть ко-
манд, совершенствовалось и само игро-
вое пространство. Но до сих пор «Что? 
Где? Когда?» – это своеобразный тест на 
интеллект. Зная несколько деталей, со-
поставить их, найти логический ход и 
вычислить совершенно новый, ранее не-
известный факт – в этом заключается 
особое мастерство и особое удовольствие, 
которое и приводит в игру всё новых и но-
вых поклонников.

А как кузбассовцы относятся к интел-
лектуальным играм? В каких участвуют и с 
какой целью? А может быть, даже создают 
свои? Слово нашим землякам.

ВАДИМ ХВАЩЕВСКИЙ,
предприниматель, организатор интеллектуальных 
игр «60 секунд», Кемерово:

- Наш клуб «60 секунд» – первый и пока 
единственный в Сибири, который объеди-
няет всех «непрофессиональных» знато-
ков. Игра построена по принципу телевик-
торины «Что? Где? Когда?». Пока основная 
масса участников – это работающая моло-
дежь разных социальных статусов: руково-
дители, менеджеры, журналисты, блогеры. 
Мужчин и женщин примерно половина на 
половину.

В Москве и других городах давно суще-
ствует Лига интеллектуального спорта, в 
нее входит много игр, в том числе карточ-
ные и настольные. Почему они популярны? 
Потому, что позволяют провести время за 
развлечением с пользой для себя и в прият-
ной компании. В Кемерове у нас народ ум-
ный, начитанный. И я как организатор хочу, 
чтобы больше было вокруг грамотных, об-
разованных людей, чтобы молодежь не 
развлекалась традиционно по-русски «вы-
пил-закусил-потанцевал». Можно и нужно 

– по-другому. Интеллектуальные игры дают 
очень хороший обмен опытом. Плюс позво-
ляют создавать дополнительные коммуни-
кации - как в работе, так и в личной жизни. 
Например, в Москве есть семейные пары, 
которые познакомились благодаря игре «60 
секунд».

Вообще же интеллектуальные игры нуж-

ны для того, чтобы держать свой ум в тонусе, 
узнавать что-то новое, получать позитив-
ные эмоции. В чем-то они схожи со спортом: 
победа тоже дает уверенность в собствен-
ных силах.

Сам я играю в основном в настольные 
игры, например, «Денежный поток», в «Ма-
фию». Получаю колоссальное удовлетво-
рение. А вот в «60 секунд» как организатор 
не могу участвовать, только если в другом 
городе. Кстати, в перспективе мы планиру-
ем расширить границы клуба, привлекать 
участников из других территорий и создать 
кемеровскую лигу «60 секунд».

ГЕОРГИЙ ДЕМИН,
бизнес-консультант, Кемерово:

- В интеллектуальные игры приходится 
играть каждый день. Мне, например, еже-
дневно приходится заниматься написани-
ем текстов. А любой текст – это и есть игра 
интеллекта. В ближайшее время собираюсь 
посетить интеллектуальную игру, которая 
проводится в Кемерове. Чем она мне инте-
ресна? Во-первых, наблюдением за игрой 
чужого интеллекта, а во-вторых, как собы-
тийно-маркетинговое мероприятие. Ну, и 
как развлечение, конечно, где можно посме-
яться.

ИРИНА СЕМИНА,
пенсионерка, Новокузнецк:

- Пока работала – уму скучать не приходи-
лось. На пенсии особых интеллектуальных 
развлечений нет. Хотя моя подруга, напри-
мер, пошла учить английский. Она смеется, 
говорит, что это врачи советуют для про-
филактики старческого слабоумия… Но вот 
когда ко мне приезжает в гости внучка – тут 
и соревнуемся интеллектуально. Играем в 
«Уголки», это отличный способ развивать 
логическое мышление и видеть на несколь-
ко ходов вперед. Еще любим настольную 
игру «Эрудит» (там надо слова составлять 
из набора букв). А недавно внучка предло-
жила играть в слова - названия животных, 
которых не существует. У нее легко получа-
лось, а для меня это была еще та задачка!

СЕРГЕЙ БЕЛОВ,
бизнес-тренер, Кемерово:

- Интеллектуальная составляющая в на-
шей жизни важна для развития. Это и воз-
можность добиться каких-то высот, со-
стояться в профессии. Не случайно во 
многих компаниях сегодня набирает обо-
роты именно интеллектуальный тимбилн-
динг (то есть командообразование). Такие 
игры раскрывают умственный потенци-
ал сотрудников. Кроме того, каждый этап 

интеллектуальных «боев» - это задача, ко-
торую надо решить в условиях ограничен-
ного времени и недостаточной информации. 
Это и есть те условия, в которых сотрудни-
ки каждый день принимают бизнес-реше-
ния. Такие манипуляции помогут сплотить 
коллектив на победу, достижение целей, вы-
полнение планов, а также для того, чтобы 
создать позитивную корпоративную атмос-
феру - командный дух. Я тоже работаю с ин-
теллектом сотрудников - для создания Мис-
сии Компании (зачем она создана? для чего? 
для кого?). По определенной технологии и 
под чутким руководством бизнес-тренера в 
результате напряженной работы мозгов, об-
щения и обсуждения работники компании 
САМИ предлагают варианты МИССИЙ 
своей компании. И эффективность их рабо-
ты увеличивается в разы.

МАРИАННА ЛОШАК,
студентка КузГТУ, Киселевск:

- Старое доброе буриме, помните? Это 
когда игроки должны придумать стихотво-
рение на предложенные рифмы. Оценива-
ются оригинальность, юмор и, конечно, ли-
тературность получившегося произведения. 
Хоть вуз у нас и технический, но мои дру-
зья поголовно «в душе» поэты. Рифмовать с 
юмором, каламбурить – это наше всё. В та-
кие моменты щеки болят от смеха, а мозг ра-
ботает, трудится…

ИРИНА БЕЛОЗЕРОВА,
воспитатель старшей группы МАДОУ «Радужная 
карусель» №14, Кемерово:

- Мозги надо тренировать с детства. Ведь 

интеллектуальные игры развивают вообра-
жение, комбинаторные функции интеллек-
та, гибкость, а также ассоциативное мышле-
ние – всё это пригодится в школе. Поэтому 
дети в садах тоже играют во всевозможные 
головоломки, шарады, пазлы, в игры со 
словами… Надо сказать, что порой малыш-
ня даст фору некоторым взрослым, у кото-
рых туго с географией, словарным запасом 
и реакцией. Так что учите детей, учитесь у 
детей. И еще один момент. Уже более 35 лет 
я работаю воспитателем. И с уверенностью 
могу сказать: ребятишки сегодня смышле-
нее, любознательнее. Они задают сложные 
вопросы, «глубоко копают». Сказывается и 
роль компьютера в их жизни. Ведь в план-
шеты сегодня можно закачать те же игры 
для интеллекта, программы по чтению и 
математике. А, как известно, в игре ребенок 
запоминает всё гораздо лучше.

ИЛЬЯ ЗАГОРУЙКО,
программист, Новокузнецк:

- Что мне приходит на ум? Это папа и 
кроссворды, мама и покер (да, у нас она лю-
бительница), друг и кубик Рубика (собира-
ется исключительно на скорость). Сам я лю-
блю шахматы, но достойного партнера не 
всегда можно найти, поэтому играю чаще 
онлайн. Меня так воспитали: необходимо 
периодически «точить мозг». Как кошки то-
чат когти, чтобы быть постоянно в форме. 
Так и мысли приводятся в порядок, и дела из 
списка вычеркиваются быстрее. Да, и еще 
это помогает быть собранным.

Юлия Матющенко,
Анна Тимощук.

  Момент первой игры кемеровского интеллектуального клуба «60 секунд».
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Наша тайна Анны Герман
Сенсация: найден документ о том, что 75 лет назад будущая мировая звезда жила в Кузбассе

Теперь можно, наконец, опи-
раясь не на слухи, а впервые на 
проверенные данные, совершен-
но точно сказать: Ирма Мартенс 
(мама певицы Анны Герман) в 
1939-1940 учебном году препода-
вала немецкий язык в Осинниках.

Она работала в 30-й (нынче 
3-й) школе, что до сих пор так и 
стоит посреди развесистых рябин, 
прячась за тяжелыми гроздьями 
и листвой, в старой части города.

Впрочем, перед войной по пе-
риметру новой школы было еще 
пусто. И Аня в четыре года знала 
удары ветра на пришкольном пу-
стыре и удары судьбы: голод, хо-
лод дома, тоску по пропавшему 
отцу…

- И именно в Осинниках зака-
лился характер Анны Герман, - 
убежден Иван Ильичев, москов-
ский биограф польской звезды, 
так прекрасно певшей по-русски.

Через несколько дней уйдет в 
печать его книга «100 воспомина-
ний об Анне Герман», с дневника-
ми мамы (дневники эти впервые 
опубликованы в Польше в 2013-м, 
а переведены Иваном несколько 
месяцев назад). В них Ирма рас-
сказала о «кузбасском» периоде…

Иван поделился фрагмента-
ми дневников с «Кузбассом». А 
наш корреспондент, встретив-
шись с осинниковскими земляка-
ми Анны Герман, выяснила, что 
осталось «за кадром»…

Почему Ирма молчала 
столько лет?

Иван, много лет назад влю-
бившись в голос Анны Герман, 
страницы её судьбы собирает, 
как драгоценную мозаику па-
мяти. И его оценила сама пани 
Ирма. Именно Ильичеву она рас-
сказала о том, что же стоит за 
прыгающими буквами записи в 
её «русской» трудовой книжке: 
«Сибирь лагерь».

Это как раз об Осинниках.
- Для Ирмы Осинники были 

«закрытой темой» для интервью. 
А мне рассказала, потому что я 
сам нашел в её с Анной доме ста-
рую трудовую книжку, - вспоми-
нает Иван. - Это было в 2002-м, 
родные Анны Герман согласи-
лись на встречу, приняли меня, 
как планировалось, на полторы 
недели. Мне доверили исследо-
вать домашний архив. И я про-

вел там полтора месяца. Мы с 
пани Ирмой разбирали бумаги 
по дому. А наткнулся на трудо-
вую книжку – и мне разрешили 
переснять страницы.

…Кадр с осинниковской запи-
сью в трудовой о том, что Ирма 
принята на работу в 30-ю шко-
лу 25 августа 1939 года и уволе-
на по собственному желанию 15 
мая 1940-го, пролежал в архиве 
Ильичева 12 лет. Пока нынеш-
ним летом, занявшись кузбас-
ским «белым пятном», биограф 
не начал искать очевидцев. И не 
ошеломил осинниковскую шко-
лу известием о том, что по ней 
ходила в детстве Анна Герман… 
Он же раскрыл школе и причину 
приезда семьи в 1939-м:

- Ирма писала в дневнике: в ав-
густе она поехала из Ташкента в 
никуда, искать арестованных в 
1937-м по политической статье 
мужа Ойгена Германа и своего 
брата Вильмара Мартенса. Она 
была с детьми (Аней и Фридри-
хом), мамой и сестрой-школьни-
цей Гертой… Мужа не нашла. Его 
расстреляли, как она позже узна-
ет, в Ташкенте, в 1937-м. Но на-
шла брата в одном из осинников-
ских лагерей.

- Вот это везение!
- Да, хоть в чем-то ей должно 

было тогда повезти… И, сняв жи-
лье в Осинниках, она начала ра-
ботать и возить передачи Виль-
мару. Так семья прожила год. А 
весной 1940-го бабушка с внука-
ми вернулась в Ташкент, решив, 
что ослабевшим детям нужно 
солнце. Но там дети сразу забо-
лели скарлатиной. Братик умер, 
Аня еле выжила. Именно теле-
грамма о детях сорвала Ирму из 
Осинников. Ее сестра, оставшись 
в Осинниках одна, сдав экзаме-
ны, уехала следом. А брата пере-
вели в Котлас, он умер в лагере, 
но уже не в кузбасском. Вспоми-
нать про это Ирме было тяжело…

Друг школы
В школе не сохранилось жур-

налов 1939-1940 учебного года, с 
сожалением сообщила «Кузбассу» 
директор Ольга Ломакина. Во вре-
мя войны здесь был госпиталь, и 
школу под него сдали абсолютно 
пустой.

Зато сохранилась тетрадь с вос-
поминаниями ученика Ирмы!

- Еще в 1994-м Петр Перминов, 
друг школы, написал, какой она 
была до войны, как звали учите-
лей, кем стали выпускники, - рас-
сказывает Елена Аверина, учи-
тельница истории, показав мне 
тетрадь. И в ней в списке учителей 
вслед за математиками Ситнико-
вым и Голиковым стоит «Ирма Да-
выдовна Мартенс – нем.». А в спи-
ске выпускников 1939-1940 года 
записана «Мартенс Герта».

Мало того, в школьном музее на 
предвоенном фото одна безымян-
ная учительница очень похожа на 
Анну Герман. Ну буквально одно 
лицо! И на другом фото - 8-го клас-
са, с Петей Перминовым, в цен-
тре сидит она же. Сомнений нет – 
Ирма! В подтверждение - биограф 
прислал в «Кузбасс» фото пани 
Ирмы с 9-м классом, с пометкой 
«Осинники». Оно переснято им в 
доме Ирмы в 2002-м.

…Из учеников учительницы 
Мартенс, похоже, уже никого нет в 
живых. По крайней мере, из остав-
ленного Перминовым списка 8-го 
и 10-го классов.

Но учительницу Мартенс по 
рассказам своего отца Петра Пер-
минова, умершего пять лет назад, 
помнит Екатерина Чурикова:

- Папа любил и знал немецкий 
язык. И когда уже я училась, про-
верял по немецкому, удивляя, что 
помнит всё… Говорил: «Наша учи-
тельница знала язык в совершен-
стве! Строгая была. Она ввела 
правило: зашел в класс – говори 
по-немецки. Даже объяснитель-
ную, если опоздал, сочиняй у две-
ри по-немецки…» Надо же, папа 
всю жизнь вспоминал учитель-
ницу Мартенс, любил и пел пес-
ню Анны Герман «Надежда, мой 
компас земной», но так и не узнал, 
что они – мать и дочь, что Анну он 
знал маленькой!

Ведь Ирма на Новый - 1940-й - 
год привела своих детей в школу. 
В жизни Анны Герман это была 
первая елка. Как написала потом 
Ирма: «В центре просторного ка-
бинета химии и физики стояла вы-
сокая прекрасная ёлка. Я приве-
ла на праздник моих малюток… Я 
смотрела на них и увидела, как в 

одну из минут Аня обняла братика 
и поцеловала его. Моё сердце сжа-
лось. Боже мой! Мои сироты! А мо-
ему мужу не позволено даже краем 
глаза увидеть эту радость на лицах 
его детей!»

Знак надежды
Осинниковскими ученика-

ми Ирма гордилась бы. Мно-
гие – геройски погибли на войне. 
А вернувшиеся стали военными, 
учителями, шахтерами…Они вы-
держали все беды в том числе и 
потому, что в эпоху атеизма чер-
пали силы в вере, как и учитель-
ница Мартенс. Пусть и скрывая 
это.

- В годы скитаний единственное, 
что сохранилось в семье Ирмы, - 
Библия на немецком языке. Ба-
бушка и Ирма читали Библию 
вслух, так формировалось миро-
воззрение Анны, причем именно 
в Осинниках… С этой Биб-лией 
в руках Анна умерла в 1982-м, -
 говорит биограф Ильичев.

…А в доме ученика Перминова в 
1939-м прятали случайно попав-
шую к ним старинную икону. И 
в Великую Отечественную перед 
ней молилась мама, просила за 
мужа и двух сыновей. И все трое 
вернулись с Победой. Тогда счаст-
ливая женщина отнесла икону в 
Ильинскую церковь. Правда, там 
с годами икона почернела, исчез-
ли лики…

…Ирма Мартенс умерла в Поль-
ше в 2007-м. А в Осинниках, где 
много лет назад эта учительни-
ца с детьми так страдала, но жила 
надеждой, в храме, где хранится 
икона семьи её ученика Перми-
нова, произошло чудо. Сама со-
бой посветлела икона, проявился 
лик Почаевской Богоматери, под-
держивавшей тех, кто никогда не 
опускает руки!

Лариса Максименко.

От редакции. Если кто-то 
помнит в Осинниках учительни-
цу Ирму Мартенс или рассказы о 
ней и детях, отзовитесь!

  Ученик Петр Перминов (второй ряд, крайний справа) со своим 8-м классом и с учительницей 
Ирмой Мартенс

Где «сидел» дядя Анны Герман?

Из дневника мамы певицы:
«Железнодорожная ветка вела через тайгу, к паровозу был 

прицеплен всего один вагон. Ни на конечной станции, ни по до-
роге я не увидела ни одного здания: только специальная трасса 
вела от поезда в лагерь…

Боясь промолвить даже слово, я бесцельно бродила вокруг 
конторы, не зная, что делать… Меня окликнул мужчина… Уз-
нав о цели моего приезда, он сказал:

- Я уже отсидел своё, вызвал жену из Крыма и работаю здесь…
Скоро он вернулся:

- Ваш брат Вильмар Мартенс в восьмой колонии, а мужа здесь 
нет. Если у вас есть деньги, я могу привести вашего брата в 
центр лагеря, а вы пройдете под видом медсестры.

Слава Богу, я не решилась… Я бы не смогла сыграть эту роль… 
Увидев брата, я бы заплакала, выдала себя и обрекла бы на 10 
лет тюремного заключения - за шпионаж. Да и мой помощник 
пошел бы на второй срок…»

Как предполагают старожилы в Осинниках, здесь описан 
путь в пересыльный лагерь - в Шушталепе. Лес, сплавляемый 
по Кондоме, поступал в этот лагерь и скапливался, обеспечи-
вая зэков надрывом на тяжелой работе...

//  версия

  Школа №30 (№3) сейчас, учителя мечтают о мемориальной 
доске в память о семье Анны Герман.
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О том,  
как проходит наша жизнь

- Надо понимать, что вся наша жизнь 
все-таки проходит в муниципалитетах. 
Начиная с того, что рождаемся в муници-
пальном роддоме, и заканчивая тем, что 
кладбища у нас тоже муниципальные. И 
насколько сегодня удачно будет суще-
ствовать муниципалитет, настолько ком-
фортно будет жить население. Вот это 
должны понимать во всех уровнях власти.

О специфике совмещения управления 
городом и районом

- Сложилось так, что у нас в самом го-
роде около 70 процентов населения про-
живает в частном секторе. Когда сельское 
хозяйство в связи с экономической обста-
новкой в стране стало распадаться, жите-
ли активно стали переезжать в Мариинск. 
И застраивать частный сектор. Получи-
лось так, что население вроде прожива-
ет в черте города, но образ жизни ведет 
сельский. Мы специально выделили под 
частное строительство несколько улиц, и 
люди начали строить хорошие, доброт-
ные дома. 15 соток, которые мы выделяли 
под постройки, дают возможность и ого-
род разбить, и стаечку поставить, и гараж. 
Надо сказать, что это положительно ска-
зывается на укладе жизни, на оседлости: 
человек ставит жилье на века, для следу-
ющих поколений.

Получается удачный симбиоз города 
и села, когда это разграничение стирает-
ся, условия жизни и возможности вырав-
ниваются. Например, у нас большая часть 
детей из села учится в городских школах. 
А городские школы у нас очень сильные: 
только в этом году среди выпускников 
было 22 медалиста. Если раньше, скажем, 
поликлиники были сельская и городская, 
то сегодня для всех доступно качество ле-
чения: одна больница, одна поликлиника. 
То же касается и культуры.

О том, в какую сторону  
развивать экономику

- Сегодня мы стараемся понемногу воз-
родить то, что потеряли. Начинает рабо-
ту спиртзавод, который останавливался у 
нас на некоторое время. Кстати, вот если 
бы западных санкций не было, их нужно 
было придумать. Потому что, например, 
собственники завод уже хотели продать, 
но в связи с последними политическими 
событиями возобновляют работу, наби-
рают персонал. А на нем завязано прак-
тически все сельское хозяйство. Он при 
нормальной работе потребляет в сутки 
500 тонн зерна. Рабочие места - 300 чело-
век – это только основное производство. 
А там и котельная, и элеватор, и транс-
порт, и селяне – он сразу завязывает це-
лый комплекс.

Затем Рубинский леспромхоз. Мы свя-
зались с лесоперерабатывающей компа-
нией «Хенда-Сибирь», которая сегодня 
возрождает заброшенный ЛПК в Аси-
но Томской области. «Хенда-Сибирь» 
вместе с ЗАО «РосКитИнвест» входит 
в структуру китайской госкорпорации 
AVIC International. Они вложили в Асин-
ский ЛПК уже порядка 11 миллиардов ру-
блей, завод ожил. Сейчас там работают 

около 1000 человек. Главное, у них хоро-
шо организован сбыт: только произвели - 
сразу же продают. Меня это заинтересо-
вало, тем более что они в нашем районе 
немного уже работали в 90-х годах. И у 
нас наиболее благоприятная транспорт-
ная составляющая: все-таки Асино на-
ходится не на центральной магистрали, 
и участок, где они лес берут, расположен 
ближе к Мариинску, хотя в Томской об-
ласти.

Сегодня этот проект находится на рас-
смотрении областных властей. В селе 
Суслово в Рубинский леспромхоз уже в 
этом году инвесторы собираются вло-
жить около 200 миллионов рублей. Это 
порядка 350-400 рабочих мест.

О включении в работу
- Конечно, социальные, текущие вопро-

сы никуда не денешь. Но мы можем соз-
дать уникальную инфраструктуру. А вот 
если не будет рабочих мест - всё лопнет, 
как мыльный пузырь. Потому что люди 
разбегутся.

У нас железная дорога, дорожники,  
нефтепровод – те рабочие места, кото-
рые уже гарантированно есть. На сегод-
няшний день у 1200 предпринимателей 
занято 9000 человек. Плюс федеральные 
структуры (а у нас в районе 5 колоний), 
там больше 1000 работающих, это высо-
кооплачиваемая работа, подоходный на-
лог.

Если ещё и новые предприятия, о кото-
рых я выше говорил, заработают и феде-
ральные власти «поделятся» частью на-
логов, мы можем быть бездотационными. 
Я очень хочу, чтобы мы не просили де-
нег, а только отчитывались, что сделано. 
Люди без работы посидели, теперь такой 
период, когда нужно потихоньку вклю-
чаться в работу. У района есть прошлое, 
настоящее и, я думаю, хорошее будущее.

О том, как поднять село
- Почему село сегодня падает? Нет сбы-

та. Я сам хожу на рынок. Хозяйка, у кото-
рой беру молоко, говорит, что у неё одна 
корова.

«А почему не две?» – спрашиваю. «Я бы 
и 10 могла держать, и 50 (при сегодняш-
ней механизации частник может один до 
50 коров держать), но куда сбывать моло-
ко?»

Сегодня я проезжаю по селам и вижу, 
что стада маленькие стали появляться 

– 20, 30 голов. Почему? Молочко в цене 
поднялось. Наши люди произведут сей-
час что угодно, только дайте цену и сбыт. 
Я верю, что наконец-то мы начнем свое 
производить. И не худшее.

О малом и среднем бизнесе
- С бизнесом надо работать аккуратно. 

Я сам пришел в муниципалитет из част-
ного бизнеса, поэтому очень хорошо по-
нимаю, знаю их проблемы. И предпри-
ниматели понимают проблемы города 
и откликаются на них очень живо. Наш 
знаменитый памятник Марии делался в 
основном на частные деньги. Арка на на-
бережной – тоже частные деньги, музей 
Михайлова – там денег муниципальных 
практически нет. Много по детским са-
дам, по школам они помогают, привле-
каем инвесторов на ремонт, новое обо-
рудование для детских учреждений. Ведь 
районный бюджет сегодня сложный, хва-
тает только на заработную плату и ком-
мунальные услуги.

Главное, чтобы это было открыто. И 
мы всегда рассказываем и показываем, 
куда пошли деньги. У нас и в Совете на-
родных депутатов много из предприни-
мательской среды. Кроме всего прочего, 
мы таким образом растим и руководите-
лей для себя. Думаем о будущем.

Малый бизнес – очень гибкая структу-
ра, она очень хорошо откликается на нуж-
ды времени. Торговля в его составе, кста-
ти, сейчас занимает процентов пятьдесят. 
А вот одни из самых популярных направ-
лений сегодня – автомойки и автомастер-
ские. Потому что у нас на 62 тысячи чело-
век населения 26 тысяч автомобилей – и 
это только в частном пользовании…

Вот смотрите, за полтора года мы вы-

дали сорок грантов на открытие бизнеса, 
и всего один человек не смог развернуть-
ся. Остальные работают. Вкусные шоко-
ладные конфеты стали делать, прачечные 
открывать, пирожные печь, туристиче-
ские маршруты готовить, похоронные 
услуги предоставлять, национальные 
кухни открывать, лесопереработку раз-
вивать, срубы готовить. Направлений 
много, есть уже даже один частный дет-
ский сад. Сейчас не надо ехать в Кемеро-
во, например, чтобы машину сделать. В 
Мариинске сегодня могут всё.

О городе как музее  
под открытым небом

- Конечно, у нас есть что показать и в 
плане туристического бизнеса. Хотя он 
очень затратный. Реставрация старинных 
зданий, прежде всего содержание. Дома-
то вековые. Реставрировать в два раза до-
роже, чем такое же по площади здание 
построить с нуля. Где-то восстанавлива-
ем, где-то дополняем, каждый год добав-
ляем в городской пейзаж какие-нибудь 
«фишки». Недавно открыли как филиал 
музея показательную мастерскую наше-
го народного умельца Юрия Михайлова – 
тоже очень интересный проект.

Уже не в первый раз мы поднимаем во-
прос о том, чтобы вынести музей водки из 
закрытых стен ликеро-водочного завода 
в город, но пока только ведем переговоры. 
Хотя нам иногда пеняют: «Вот, вы ещё водку 
будете пропагандировать», но ведь это наша 
история! От этого никуда уже не денешься.

Так же, как от того, что ГУЛАГи здесь 
были. Есть такая идея (которая тоже тре-
бует средств) – реставрировать подземную 
тюрьму, которая находилась за Первомай-
кой. Там как раз не очень далеко Шеста-
ковский комплекс, где идут знаменитые 
раскопки и возят туристов на экскурсии, 
можно было бы включить и наш маршрут.

В общем, планов и идей на дальнейшее 
развитие района много, будем работать.

Записала  
Евгения Райнеш.

Владимир Лапин:  
«У нас могут всё!»
Накануне юбилея о том, чем живет сегодня один из самобытнейших районов 
области, рассуждает Владимир Васильевич Лапин, глава Мариинского  
муниципального района

 Фото Сергея Гавриленко.

 Владимир Лапин.
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Край имени Марии
В каждом районе нашей области есть своя «изюминка». Но даже в этом  
неповторимом ряду Мариинск и его окрестности – уникальное чудо Кузбасса

 Фото Сергея Гавриленко.

Музей  
под открытым небом

Этот район с населением 62 ты-
сячи жителей – один из старей-
ших в Кемеровской области. На 
территории бывшего Мариинско-
го уезда насчитывается 283 архе- 
ологических памятника, начи-
ная с древнего каменного века и 
до первых русских поселений. Са-
мому городу Мариинску уже бо-
лее 300 лет: на карте Российской 
империи село Кийское появилось 
в 1701 году. Недаром в наше время 
Мариинск развивается как город-
музей под открытым небом.

- Наш музей-заповедник соз-
давался под программу, в рамках 
которой мы до сих пор работа-
ем, - говорит Сергей Шешуков, за-
ведующий музеем-заповедником 
«Мариинск исторический». - Из-
начально мы намечали очень мно-
го. И музей городского и сельского 
быта, и отдельно показательную 
купеческую лавку, была мысль о 
создании музейной комнаты при 
гимназии императрицы Марии 
Александровны, музей Сибирско-
го тракта. В 2009 году мы откры-
ли новый маршрут «Дорога скорби 
и печали» - туда собрали историю 
Сибири и каторжной, и кандаль-
ной, и репрессии, и декабристское 
движение. Вот отдельно ещё хоте-
лось бы сделать музей, посвящен-
ный этой тематике. И хоть много 
уже сделано, многое ещё отложе-
но в долгий ящик. Тем не менее, не 
будем же мы сидеть и ждать, ког-
да сложные времена пройдут. По-
этому есть мысль взять из проек-
тов, которые у нас наработаны и 
ждут своей очереди, один и его ре-
ализовать. И мы пришли к выводу, 
что это должен быть все-таки му-
зей водки. К пьянству никто нико-
го не призывает, но все-таки водка 

– это бренд. И этот проект может 
приносить доход. А на перспек-
тиву нам очень важно открывать 
ещё какие-то достопримечатель-
ные места. В нашем районе можно, 
что называется, черпать, черпать и 
черпать….

Во многих направлениях сегод-
ня работают краеведы. Помимо 

музейного комплекса – краеведче-
ский музей, Дом-музей писателя 
Чивилихина, музей «Береста Си-
бири», Центр ремесел и промыслов, 

– туристам сегодня предлагают-
ся разработанные экскурсионно-
познавательные маршруты. На-
пример, в одно из старейших сел 
района Суслово - здесь находится 
единственный в Кузбассе источ-
ник с богатым содержанием йода. 
И тут же - частный музей сельско-
го быта. Разрабатываются марш-
руты и для любителей экологиче-
ского туризма.

Торговый люд,  
отчаянный

Фраза про черпание из истоков 
истории – вовсе не риторическая. 
Мариинская земля просто насы-
щена достопримечательностями. 
Начиная с самой древней загад-
ки: местные историки утверждают, 
что, по крайней мере, во второй 
половине XVII века в этих местах 
находилось селькупское стойби-
ще. Споры вокруг происхождения 
селькупов и по нынешний день ве-
дутся с разных точек зрения.

Но главная «движуха» начина-
ется здесь с того, что в 1733 году 
вышел сенатский указ о строи-
тельстве Московско-Иркутско-
го тракта. Село Кийское начина-
ет развиваться, обслуживая тракт. 
Накормить, напоить, спать уло-
жить, собрать в дорогу…

- Район, как поселение, как тер-
ритория складывался в русле пу-
тей сообщения, - отмечает Вла-
димир Лапин, сегодняшний глава 
района. -. Сначала - московско-
го тракта, затем - ТрансСиба, так-
же нефтепровода, который идет 
на восток. Это изначально закла-
дывало торговое направление. А 
были еще золотые прииски на 
Кии, и торговый люд здесь про-
цветал. У нас и сегодня в два с по-
ловиной раза торговых площадей 
больше, чем в среднем по области. 
В советское время у нас по тради-
ции процветали пищевая и лесная 
промышленность, а также перера-
ботка. Это спиртовой завод, лике-
ро-водочный завод, пивзавод, мас-

лозавод, крупный мясокомбинат и 
хлебокомбинат. Работали лесо-
комбинат, Мариинский лескомби-
нат и Рубинский леспромхоз. Ме-
бельная фабрика и Мариинский 
леспромхоз делали мебель. До-
быча леса составляла около двух 
миллионов кубов в год (для при-
мера: сейчас это 100-150 тысяч).

До конца 30-х годов XIX сто-
летия Мартайга оставалась глав-
ным золотоносным районом Си-
бири. «С 1829 по 1860 год здесь 
было добыто около 1458 пудов 
золота. Через село проходили все 
хозяйственные операции золото- 
искателей. Численность населе-
ния Кийского быстро росла. В 
1850-х годах здесь проживало 3447 
человек. Местная администрация 
ходатайствовала перед импера-
тором об открытии в Томской гу-
бернии нового округа – Кийского» 

- гласит мариинская летопись.
В декабре 1856 года село Кий-

ское получило статус окружного 
города и было переименовано в го-
род Кийск. Но ненадолго – уже че-

рез полгода в июне 1857-го Кийск 
переименован в Мариинск.

Ещё одна особенность станов-
ления Мариинского уезда – исто-
рически печальная. По Москов-
ско-Сибирскому тракту не только 
перевозились пассажиры и различ-
ные грузы. Также шли, звеня кан-
далами, ссыльные. А в годы ста-
линских репрессий на территории 
Мариинского района располага-
лось большое количество лагерей…

Дух купечества  
и меценатства

Достаточно пройтись по ста-
ринной «купеческо-лавочной» 
главной улице Мариинска, что-
бы сразу почувствовать дух того 
времени. Здесь можно увидеть и 
«Сибирское» барокко, и древне-
русский классицизм: на террито-
рии города сегодня 123 памятника 
истории и архитектуры.

Кстати, купцы всегда вноси-
ли свой вклад в развитие горо-
да, такова историческая особен-

ность этого места – строить всем 
миром, которая сохранилась и 
до сегодняшних дней. В частно-
сти, на знаменитый памятник 
Марии несколько лет назад, уже 
в наши «двухтысячные», сред-
ства собирали также всем ми-
ром. А в те дореволюционные 
времена купец Федулов, напри-
мер, на свои средства построил и 
открыл мужское начальное учи-
лище. А купец Гуревич вложил 
деньги в строительство первой в 
городе бани.

В общем, и себе, и людям….

Главная гордость – 
люди

История такова, что Мариинск 
входил то в Томский округ, то в 
Сибирский край, а с 1943-го – в 
составе Кемеровской области. Се-
годня мы считаем образование 
Мариинского района с 1924 года, 
когда в сентябре было проведено 
укрупнение волостей и образова-
на Мариинская укрупненная во-
лость.

Ещё одна особенность этих 
мест – память о людях, которые 
вносили свой вклад в развитие го-
рода и района. Летописи бережно 
сохранили имена купцов и градо-
начальников дореволюционной 
поры, сегодняшние летописцы так 
же стараются оставить уже нашу 
историю для потомков.

Тщательно фиксируют они, что 
Мариинск взрастил десять Героев 
Советского Союз и восемь Героев 
Социалистического Труда. Что в 
этих местах жили и работали из-
вестные литераторы: народник 
Наумов, лауреат Государственной 
премии СССР Галина Николае-
ва, а на тихой улочке недалеко от 
центра стоит Дом-музей писате-
ля Владимира Чивилихина, кото-
рый здесь родился. Помнят здесь о 
своих спортсменах, учителях, вра-
чах, градоначальниках, инжене-
рах - список их фамилий просто не 
уместился бы на газетной площа-
ди. Но он есть в Мариинске, уж по-
верьте мне….

Евгения Райнеш.
Мариинск.
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 Алексей Казаков.

– Алексей Валерьевич, как сегодня 
выглядит сельское хозяйство рай-
она?

– Сельское хозяйство района ничем не 
отличается от областного, трудности те 
же. Если в деталях, то на протяжении по-
следних двух лет мы стабильно сеем 31,5 
тысячи гектаров зерновых. Озимыми 
зерновыми в прошлом году засеяли 500 
гектаров, в этом планируем увеличить 
площади. 150 гектаров под картофелем, 
это единственная культура, площади 
под которой в этом веке не сокращены. 
Как это ни прискорбно, ни обидно, район 
остался практически без молочного жи-
вотноводства. У нас были два крупных 
предприятия, ООО «Агрофирма Разгу-
ляй» и ООО «Кийское», у них было по-
рядка полутора тысяч дойных коров. В 
2012 году они закрылись. Осталось ООО 
«Оникс» с тремястами голов крупноро-
гатого скота.

То, что этот очень важный сегмент 
районного агробизнеса ушел, обостри-
ло проблему реализации произведен-
ного зерна. Частники еще держат коров, 
это чуть больше 1700 голов, а в обще-
ственном секторе без молочного жи-
вотноводства резко сократилось коли-
чество рабочих мест и потребность в 
кормах… На сегодня основной потреби-
тель нашего зерна – томские птицефа-
брики, комбикормовый завод, мельни-
цы: мы находимся очень близко к ним и, 
соответственно, транспортные затраты 
минимальны. Раньше основным потре-
бителем зерна был спиртзавод. Надеем-
ся, что он заработает и спрос на мари-
инское зерно (а значит, и цена на него) 
вырастет.

– Засуха 2012 года стала серьезней-
шим испытанием для сельского хо-
зяйства Кузбасса. Удалось ли в райо-
не ликвидировать ее последствия?

– О росте говорить рановато, но ста-
бильность появилась. Так не бывает, 

чтобы резко упали и потом резко подня-
лись. Должно пройти время…

– Мариинский район и раньше от-
личался большим количеством фер-
меров, а теперь, получается, у вас во-
обще не осталось «крупняков»…

– Да, это так. В основном наши ферме-
ры – их у нас 54 – работают на 200-300 
гектарах земли, имеют один склад и га-
раж, пару-тройку единиц неновой тех-
ники. Тем не менее, как ни странно, они 
оказались стабильнее крупных хозяйств. 
Наш фермер меньше зависит от банков-
ской кредитной политики, не привык 
к кредитам. Он свое произвел, продал, 
прикупил на будущий год горюче-сма-
зочных материалов, насколько хватило 
денег – взял запчастей. Он рассчитыва-
ет только на себя, на свои средства... С 
другой стороны, у него очень мало воз-
можностей для движения вперед. Техни-

ка изнашивается, удобрения – по оста-
точному принципу… После удачного 
года наш фермер засевает больше полей, 
после неудачного, когда собственных 
средств не хватает, меньше. Да, работа-
ет на старье, полагается только на себя, 
а всё, что заработал, тратит на себя и не-
большое количество людей, которые ра-
ботают с ним. Но в каждой деревне по 
два-три таких фермера, и именно на них 
часто и держится жизнь.

– Расшифруйте, пожалуйста, ваши 
слова…

– В районе 12 сельских территорий, 
бюджетных средств обычно не хватает, 
и к кому идет глава территории с про-
блемами – расчистить зимнюю доро-
гу, помочь провести праздник, вспахать 
огороды ветеранам? Конечно, к своим 
фермерам. Они, пусть не всегда с опти-
мизмом, помогают.

Назову в Первомайской сельской тер-
ритории Евгения Михайловича Марко-
ва и Михаила Анатольевича Сироту. В 
Красноорловской территории – Алек-
сандр Васильевич Матвиенко, тоже ни-
когда не откажет… Малопесчанская 
сельская территория – Олег Петрович 
Горелкин, в Кирсановской – Василий 
Николаевич Дмитриев… Повторю: они 
здесь выросли, они здесь работают, для 
них естественно оказывать родной де-
ревне помощь.

– Кто он, ваш фермер?

– В основном это люди зрелого возрас-
та, под пятьдесят и за пятьдесят, чаще 
всего в сельском хозяйстве работали еще 
их отцы и деды. Многие в начале девяно-
стых годов, когда в стране зарождалось 
фермерское движение, выделили паи, 
прикупили техники и решили работать 
самостоятельно. Теперь на их бизнес и 
особых покупателей нет, и бросить жал-
ко. У них здесь хоть какой-то стабиль-
ный достаток, они вырастили и выучили 

детей, которые некоторым помогают во 
время посевной да уборочной.

Достаточно исключительный случай 
– с Алексеем Ефремовым из Благовещен-
ки. Ему чуть за тридцать лет, после сель-
хозинститута вернулся в фермерское хо-
зяйство отца. Отец теперь потихонечку 
отходит от дел и радуется, что есть кому 
передать дело… Есть Александр Никола-
евич Шунайлов, ему под семьдесят, с ним 
вместе работают дети, но в тонкости ру-
ководства хозяйством не вникают. Он го-
ворит: пытаюсь младшего готовить, но 
тот пока работает чисто механизатором…

– Какой-то невеселый у нас получа-
ется разговор…

– Мы, крестьяне, стараемся в любые 
времена сохранять оптимизм, и послед-
ние события по запрету или ограниче-
нию ввоза некоторых видов продукции 
и продовольствия из стран, поддержав-
ших введение экономических санкций в 
отношении России, добавляют надежд. 
Надеемся, что в итоге вырастет спрос и 
на зерно, и на молоко, и на мясо. А мы 
сможем нарастить объемы, потому что 
свободные площади в районе есть, есть 
пока и кадры, была бы только достойная 
цена на сельхозпродукцию. Надеемся, 
что санкции заставят государство вни-
мательнее приглядеться к своему агро-
производителю, в том числе мариинско-
му, и помочь.

Новая политика в отношении дерев-
ни очень нужна. Ведь молодежь уезжа-
ет от нас за счастливой жизнью, а дерев-
ня стареет, но все равно ждет и надеется. 
И молодежь вернется, если будет работа. 
Тогда она построит дома, будет себя ува-
жать, появятся дети, заработают клубы… 
А нет работы – хоть застройся, никто не 
приедет… Я сомневаюсь, что крупные аг-
рохолдинги нас накормят. На селе нуж-
но жить и работать, а не наезжать в гости 
или на какую-нибудь трудовую вахту…

Беседовал  
Игорь Алехин.

Фермер – надежда и опора
О сегодняшнем дне районного агропрома – Алексей Казаков, начальник 
управления сельского хозяйства администрации Мариинского района

В течение последних двух 
лет в Мариинскую ЦГБ 
поступили современные 
высокоточные медицин-

ские анализаторы для проведе-
ния биохимических и иммуно-
ферментных исследований крови. 
Для их установки были подго-
товлены помещения, дополни-
тельно обучены специалисты по 
лабораторной диагностике. Но 
оказалось, что информационное 
обеспечение для чудо-техники 
отсутствует. То есть выполнять 

высокоточные анализы на ней 
можно, причем в больших коли-
чествах (биохимические – до 600 
тестов в час, иммунофермент-
ные – до 100 тестов в час), а пе-
редавать результаты в электрон-
ном виде тем докторам, которые 
направили пациента на диагно-
стику, – нет. И врачам городской 
поликлиники, например, удален-
ной от стационара на 12 киломе-
тров, каждый день приходилось 
посылать в лабораторию «гонца». 
Вариант обслуживания соседних 

районов (Тисульского, Тяжин-
ского, Чебулинского) при таком 
раскладе и вовсе не обсуждался. 
Хотя изначально оборудование в 
Мариинск поставляли в расчете 
именно на межтерриториальный 
радиус действия.

– В итоге мы доработали про-
граммное обеспечение своими 
силами, – рассказывает главный 
врач больницы Анна Лисовенко. 

– Прошлой осенью запустили его 
в работу, апробировав сначала 
в рамках стационара. Это очень 
удобно: врач сделал больному 
назначение, а через несколько 
часов видит результаты на своем 
рабочем компьютере. И при не-
обходимости тут же может скор-
ректировать лечение. Качество 
оказания медицинской помощи 
при этом возрастает, что важно 
для больного. Процесс его ре-
абилитации идет быстрее, обо-
рот койки увеличивается, а это 

хорошо для лечебного учрежде-
ния. Сейчас мы запускаем дис-
танционную передачу данных в 
поликлинику. И в принципе го-
товы начать сотрудничество с 
соседними территориями, повы-
сив таким образом доступность 
высококвалифицированной ди-
агностической помощи для их 
жителей. Люди смогут сдавать 
кровь в своей поликлинике, ма-
шиной ее доставят к нам, а ре-
зультаты мы сообщим в тот же 
день по интернету, по защищен-
ным каналам связи.

– Преимущество проведения 
лабораторной диагностики на 
нашей базе – в скорости полу-
чения результатов, – соглаша-
ется заведующая клинико-диа-
гностической лабораторией ЦГБ 
Ольга Суворова. – Иммунофер-
ментный анализатор, например, 
позволяет выполнять исследо-
вания гормонов щитовидной 

железы и репродуктивной си-
стемы, выявлять онкомаркеры, 
маркеры заболеваний сердечно-
сосудистой системы, вирусные 
гепатиты, ВИЧ, сифилис, вну-
триутробные инфекции… Если 
раньше многие виды анализов 
мы выполняли вручную и делали 
это раз в 10 дней (сегодня – гор-
моны щитовидной железы, зав-
тра – онкомаркеры и так далее), 
то на новом оборудовании их 
можно делать хоть каждый день. 
Причем одновременно мы можем 
«заказать» ему различные виды 
исследований. Точность авто-
матического анализатора, осна-
щенного встроенным контролем 
качества, очень высока.

– В настоящее время механизм 
межрайонного взаимодействия 
обсуждается на уровне департа-
мента здравоохранения, – ито-
жит главврач Лисовенко.

Валентина Акимова.

Ума лаборатория – в палаты
Специалисты центральной городской больни-
цы Мариинска сами доработали программное 
обеспечение к дорогостоящим импортным ана-
лизаторам. И сегодня лаборатория больницы 
готова обслуживать население не только своей 
территории, но и соседних районов: Тисульско-
го, Тяжинского и Чебулинского.
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// предприятие

Сила Сибири 
Сочетание новейших технологий, вековых традиций качества и даров уникальной сибирской 
природы превратило Мариинский ЛВЗ в производителя элитного алкоголя мирового класса   

Проверенное  
качество

 
– В последние годы полити-

ка государства в отношении 
отечественных производи-
телей алкогольных напитков 
ужесточилась. Как вы оцени-
ваете законодательные ново-
введения?

– Действительно, сейчас на фе-
деральном уровне начата анти-
алкогольная кампания. Однако 
идеальных моделей не бывает. В 
результате мы видим, что перво-
начальная благая цель руковод-
ства страны получила излиш-
ний груз в виде новых проблем. 
С агрессивным ростом акци-
зов пришел в бизнес и негатив: 
хлынул новой волной контра-
факт и продукция сомнительно-
го качества, произведенные без 
уплаты акциза и налогов. К со-
жалению, под административ-
ный пресс попали в основном ле-
гальные производители, потому 
как до нелегалов сложнее до-
тянуться. Отсюда – засилье де-
шевой водки из Казахстана, где 
акциз и налоги в разы меньше 
и отсутствие при этом защиты  
 отечественных производителей. 
В регионах на новый виток раз-
вития вышло самогоноварение, 
употребление производных бы-
товой химии и медицины. Пола-
гаю, не один год пройдёт и ещё 
немало усилий будет затрачено 
правительством, пока мы при-
дём к стабильному порядку.

– Но ведь у нас по-прежнему 
ни один праздник не обхо-
дится без застолья. Что же 
в этом случае покупать? Как 
себя обезопасить?

– Вот с этого момента, пожа-
луй, и перейду к известной уже 
во многих странах продукции на-
шего завода. ОАО МЛВЗ является 
производством с более чем веко-
вой историей, с закрепленными и 
выдержанными, как хороший ко-
ньяк, традициями и технология-
ми, которые мастерски воплоща-
ют в продукт, не побоюсь заявить, 
лучшие специалисты отрасли.

Качество нашей продукции 

В канун юбилея нельзя не вспомнить о, пожа-
луй, самом известном предприятии Мариинска 
– Мариинском ликеро-водочном заводе.  
Продукция МЛВЗ, с 2006 года входящего  
в холдинг «Синергия», известна далеко за 
пределами не только Кузбасса, но и России. 
Кроме того, на протяжении многих лет МЛВЗ 
сохраняет статус социально ориентированного 
предприятия.  
О том, как живет предприятие сейчас, газете 
«Кузбасс» рассказал исполнительный директор 
Мариинского ликеро-водочного завода  
Виталий ПОМАЦУЕВ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА ВИКТОРОВНА 
НОВИКОВА,
заместитель  
генерального директора  
по качеству:

«Постоянный рост требова-
ний к качеству стимулирует 
к обновлению лабораторно-
го оборудования, позволя-
ющего быстро и с высокой 
точностью получить резуль-
тат испытаний. Только за 
последние два года нами 
было приобретено три со-
временных прибора: газовый 
хроматограф фирмы Agilent 
Tecnologies для определе-
ния содержания токсичных 
микропримесей, автомати-
ческая перегонка Super DEE, 
а также плотномер ДМА 
4500М австрийской компа-
нии Anton Paar для опреде-
ления содержания объем-
ной доли этилового спирта».

Кроме того, завод использу-
ет в технологии дары природы 

– натуральное растительное сы-
рье. Зайдете к нам в склады – и 
вы опьянеете от ароматов трав! 

Ну и, конечно же, спирт вы-
сочайшего качества – уверен, 
что выиграть тендер на постав-
ку продуктов для космонавтов 
на орбитальной станции проще, 
чем на поставку нам спирта.

Отдельного внимания заслу-
живает и производственный про-
цесс: здесь мы подключаем бога-
тейший опыт и знания лучших 
специалистов, подтвержденные 
сертификатами соответствия 
международным стандартам в 
области менеджмента качества 
и менеджмента безопасности пи-
щевой продукции (ISO 9001-2008 
и ISO 22000-2005).

Мы используем в производ-
стве самое современное обору-
дование – в этом есть и заслуга 
технического директора Влади-
мира Николаевича Семенюты. 
Контроль за продукцией осу-
ществляет служба управления 
и контроля качества, возглав-
ляемая Татьяной Викторовной 
Новиковой. В состав службы 
входят производственная лабо-
ратория, отдел менеджмента ка-
чества и отдел контроля каче-
ства.

В результате, благодаря тру-
ду около тысячи человек, под 
чутким руководством главно-
го технолога Лидии Ивановны 
Долговой, и рождается наш уни-
кальный продукт.

обусловлено даже географиче-
ски: завод расположен вдали от 
«грязных» производств. Здесь нет 
крупных промышленных пред-
приятий, и даже вода для приго-
товления напитков добывается 
из артезианских скважин глуби-
ной более 300 метров. Где вы еще 
сможете увидеть естественную 
природную фильтрацию пластом 
земли толщиной в 300 метров с 
одновременным обогащением не 
искусственно полученными, а со-
творенными природой–матуш-
кой микроэлементами?

Завод – второй дом!
– Сейчас алкогольная от-

расль переживает трудный 
период. Как ваше предприятие 
выживает в сложившейся си-
туации?

– О трудностях мы уже говори-
ли, а сейчас хочу сказать о послед-
ствиях. Самое печальное для нас 

– падение объемов производства, 
вызванное политикой в отноше-
нии алкогольного рынка. Резко 
подняв акцизы и ужесточив кон-
троль за легальными производи-
телями, в стране проморгали не-
легальный сектор, в результате 
чего в разы увеличилось количе-
ство контрафактного и суррогат-
ного алкоголя. Но, несмотря на 
сложную экономическую ситуа-
цию, мы запускаем новые торго-
вые марки, проводим рестайлинг 
имеющихся, успешно осваиваем 
зарубежные рынки – рост экс-
порта водки «Белуга» составил 
40%! Нас признают и уважают в 
других странах, мы модернизи-
руем производство и, самое важ-
ное, проводим, я считаю, достой-
ную социальную политику. Так, 
ежегодно наша компания выде-
ляет немалые средства на под-
держку ветеранов предприятия. 
Мы оказываем материальную 
поддержку молодоженам, роди-
телям новорожденных, семьям, 
оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации, организовываем 
детский отдых.

Особое внимание уделяем 
спорту. Уже три года подряд ко-
манда МЛВЗ занимает первое 
место на городской спартакиаде, 
отличные результаты демонстри-
рует наша волейбольная женская 
команда. В этом году мы уже во 
второй раз проводили турслет, и 
сейчас принято решение сделать 
его ежегодным.

Кроме того, на предприятии 
постоянно проходит масса раз-
личных конкурсов, и заводчане 
принимают активное участие во 
всех мероприятиях. Это и неуди-
вительно, ведь многие восприни-
мают завод как собственный дом, 
свою семью. Поэтому мы гордим-
ся своими трудовыми династия-
ми. А если люди, отработавшие 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛИДИЯ ИВАНОВНА ДОЛГОВА
 главный технолог МЛВЗ:

«На предприятие я пришла 
в ноябре 1998 года на долж-
ность технолога, в 2007 году 
стала главным технологом, 
кем и работаю до настоящего 
времени. Для меня знаковым 
стал конец 90-х годов, когда 
завод вышел на федераль-
ный рынок. Предприятие ста-
ло принимать участие в про-
ведении выставок в регионе, 
в стране, за рубежом, у нас 
были внедрены современные 
способы фильтрации, новые 
виды комплектующих. По-
явился и наш суперпремиаль-
ный бренд – водка «Белуга». 
В этот важный для завода пе-
риод наши специалисты про-
явили сплоченность и истинно 
командный дух. За это я боль-
ше всего и люблю наш завод, 
ставший уже родным. Желаю 
всем мариинцам успехов и 
здоровья, счастья в семье и 
долгих лет жизни».

много лет на предприятии, до-
веряют ему судьбы своих детей, 
внуков, значит, у такого предпри-
ятия есть будущее!

– Что бы вы хотели пожелать 
жителям Мариинска и Мариин-
ского района в канун юбилея?

– Счастья, здоровья и финансо-
вого благополучия вам, дорогие 
земляки!

Алиса Булатникова.

Реклама.



Счетоводики
В последнее время вы наверняка видели на 
игровых площадках во дворах большие раз-
ноцветные счеты, а может, и сами перебирали 
деревянные бусины вместе с малышом. А как 
их еще можно интересно использовать? Идея-
ми делится наш сегодняшний эксперт – кеме-
ровчанка Анастасия ПЯТАЕВА.

Первое знакомство
– Когда будете гулять на пло-

щадке, обязательно обратите 
внимание малыша на счеты. По-
пробуйте поиграть сами. Ребенок 
услышит, как звонко щелкают бу-
сины, если их двигать быстро. И, 
конечно, он услышит, как мама 
громко говорит: «Одна, две, три! 
Много бусин тут!» – предлагает 
опытный воспитатель кемеров-
ского детсада №239. – Покажи-
те ребенку, какие они красивые: 
«Вот, смотри, тут красная! А это 

– синяя! А вот эта – желтая!» Еще 
можно дать понять малышу, что 
бусины можно перебирать, дви-
гая по одной. А вот теперь – по 
две! Он, скорее всего, сам тут же 
включится в работу, перебирая 
бусины и даже пытаясь их на-
звать. А после можно и посчитать. 
Перейдите к противоположному 
концу счетов и отложите одну бу-
сину. Скажите: «Вот у мамы одна 
бусинка!» – и снова передвиньте 
ее на место. Теперь можно при-
двинуть к себе все бусины и по-

сле этого одну подвинуть в сто-
рону малыша, говоря при этом: 
«У мамы много бусин, а у тебя – 
одна!»

С такими счетами, по словам 
Анастасии, чуть позднее мож-
но поиграть и в более сложную 
игру. Например, сдвинуть все 

бусины в середину, затем ото-
двинуть к одному краю одну бу-
синку, а к другому – две и спро-
сить у ребенка: «У кого больше, 
у мамы или у тебя?» Если на ва-
ших счетах не больше пяти бу-
син, можно пересчитать их все 
по порядку и после – в обратную 
сторону.

По ролям
Когда моему сыну было три 

года, он обожал играть бабуш-
киными деревянными счетами. 
С этим предметом мы приду-
мывали разные ролевые игры и 
вспоминали сюжеты любимых 
сказок. А еще можно устраивать 

магазин, превращать бусины в 
стадо барашков, показывать ма-
лышу, что съела Голодная Гусе-
ница и как выстраивались друг 

за другом персонажи «Репки».
Среди особенно любимых у 

нас были две игры. В одной бу-
сины на счетах выступали в 
роли птичек на ветке (одни уле-
тали, другие прилетали), а в дру-
гой – в роли сушек, которые кто-
то постоянно втихушку съедал. 
Вот смеху-то было!

Подобные игры здорово по-
могают развитию воображения. 
Главное – играть спокойно и ве-
село, не навязывая малышу тех 
знаний, которых он пока вос-
принять не может. Ведь даже 
простое перебирание, передви-
гание бусин много дает ваше-
му чаду. Это не только разви-
тие мелкой моторики, не только 
знакомство с цветом, но и усво-
ение понятий «один» и «много». 
Просто играючи.

Анна Тимощук.
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

// кузя
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// школа воспитания
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поиграй-ка

ИГРЫ СО СЧЕТАМИ
«Волк идёт»
Нам понадобится одна дорожка. Перекинем все ко-
лечки на одну сторону. Теперь скажите ребёнку, что 
животные выходят погулять, поиграть на солныш-
ке, но все они боятся волка. И когда вы произнесёте: 
«Волк идёт», ребёнок должен один быстрым движе-
нием вернуть всех животных в их домики.
Итак, малыш переводит одно колечко на другую 
сторону, называя животное, например, зайца. Он 
успеет перевести несколько колечек, придумывая 
новых зверей, пока вы не прервёте эти действия 
словами про волка. В этой игре можно заменять 
животных на насекомых, рыб, птиц, а также одеж-
ду, цветы, транспорт. А волка – например, на ве-
тер или ураган, который всё сметает на своём пути. 
Ещё можно заменить способ возвращения коле-

чек на место. Если они легко скользят по дорож-
кам, можно попробовать сдувать их в обратную 
сторону, тренируя речевое дыхание.

Исследователь считает!
Дайте ребёнку счёты и покажите, как подсчитывать в 
вашей квартире, находя и передвигая по одному ко-
лечку на предмет: всё с острыми углами; всё круглое; 
всё мягкое (или холодное, красное, тяжёлое, съедоб-
ное). Такие интересные задания помогают ребёнку 
научиться систематизировать, лучше узнать свойства 
окружающих предметов, выделять общие призна-
ки, расширить словарный запас и потренироваться в 
счёте. Можете также сравнить, каких предметов у вас 
в квартире больше: круглых или квадратных, твёр-
дых или мягких.

Среди этих силуэтов 
осьминожки отыщите 
правильный.
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// Хоккей с шайбой

«Рабоче-крестьянская»  
команда рвется в плей-офф
Вчера начался чемпионат Континентальной 
хоккейной лиги, а сегодня новокузнецкий 
«Металлург» откроет сезон гостевым  
матчем с омским «Авангардом»

 Главный ударник кемеровчан Вадим 
Стасенко. Фото Владимира Клюева.

 // спринт-новости

РЕГБИ
Сегодня новокузнецкий «Металлург» завершает 
чемпионат России в премьер-лиге домашним по-
единком с клубом «ВВА-Подмосковье» (Монино).

Для «Кузни» этот матч не имеет турнирного значения: 
даже в случае победы команда останется на пятом месте. На 
втором этапе национального первенства «сталевары» потер-
пели поражения во всех семи матчах, в том числе и дважды 
от московской «Славы-ЦСП», своего главного конкурента 
в борьбе за четвертую строчку: 7:29 (в гостях) и 7:28 (дома). 
По словам главного тренера «Металлурга» Вячеслава 
Шалунова, «задача на матч с «летчиками» - громко хлопнуть 
дверью».

Уже известно, что чемпионский титул снова оспорят крас-
ноярские клубы - «Енисей-СТМ» и «Красный Яр», а в «бронзо-

вой» серии сойдутся сегодняшний соперник новокузнечан и 
«Слава-ЦСП».

В сравнении с прошлым сезоном новокузнецкий клуб под-
нялся в премьер-лиге на две позиции. Впрочем, прогресс этот 
весьма относителен, поскольку год назад в чемпионате России 
участвовали десять команд, а ныне - всего семь.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ ФУТБОЛ
Сегодня междуреченская «Распадская» в первом 
полуфинальном матче Кубка Сибири встретится в 
Барнауле с «Полимером». Ответная игра состоится 
в ближайшее воскресенье.

В другой паре красноярская «Реставрация» сойдется  
5 и 7 сентября с земляками из «Лесстройинвеста» (Пиров-
ский район). Вряд ли полуфиналы принесут неожиданности, 

и скорее всего трофей оспорят «Реставрация»  
и «Распадская», лидирующие в высшей лиге первенства 
России (зона «Сибирь»).

Красноярский коллектив опережает междуреченцев, име-
ющих, правда, два матча в запасе, на десять очков (50 и 40). 
При этом на минувшей неделе «Распадская» переиграла на 
своем поле молодежный состав барнаульского «Динамо» (4:1) 
и рубцовское «Торпедо» (1:0).

Алтайские команды принимал и прокопьевский «Шахтер», 
занимающий третье место в таблице. «Горняки» едва ушли от 
поражения в игре с «торпедовцами» (2:2), а матч с барналь-
ской дружиной закончили с тем же счетом, что и кузбасские 
соседи. Сегодня прокопчане проэкзаменуют в гостях дубль 
«Читы», а еще через неделю сыграют на своем поле с коман-
дой кемеровской СДЮСШОР, замыкающей квартет лидеров 
зонального первенства страны.

Андрей Тарков.

В подготовительный пери-
од «сталевары» провели 
базовые сборы в Чехии 
и Италии, участвовали в 
турнирах в казахстанской 
Астане и том же Омске, 
где, кстати, уже дважды 
встречались с сегодняш-
ним соперником.

Оба этих матча проходили по одно-
му сценарию: «сталевары» возвраща-
лись в игру после пяти и шести про-
пущенных шайб и в итоге избежали 
«сухих» поражений от «ястребов» - 2:5 
и 3:6.

Главный тренер «Металлурга» Гер-
ман Титов так объяснил подобную ме-
таморфозу:

- На ребят «давили» громкие имена 
хоккеистов «Авангарда». Когда счет 
стал неприличным, мы взяли тайм-
аут и команда встрепенулась. Вообще 
для нас не должно быть авторитетов. 
Всегда говорю, что «Металлург» - ра-
боче-крестьянская команда, в составе 
нет «звезд», играем один за всех и все 
за одного. Не будем работать с полной 
отдачей — не будет результата.

В преддверии сезона новокузнец-
кий клуб подписал контракт с пятым 
иностранцем (лимит, утвержденный 
регламентом): в середине сентября 
пополнит коллектив американский 
центрфорвард Джим О,Брайен. Ра-
нее заключили соглашения его со-
отечественники — защитники Мэтт 
Лашофф, Кейд Фэйрчайлд, нападаю-
щий Райан Стоа, а также чешский фор-
вард Томаш Рахунек. Таким образом, в 
сравнении с прошлым сезоном квин-
тет легионеров «Кузни» полностью об-
новился. Впрочем, спортивный дирек-
тор «Металлурга» Валерий Зелепукин 
предлагает забыть слово «легионер»:

- Мы все теперь сибиряки, все ново-
кузнечане, независимо от националь-
ности и прежней работы. В заявке на 
игру — 22 игрока, и все они капитаны, 
все лидеры и каждый вносит свою леп-
ту в общий результат. Именно такой 

коллектив мы хотим видеть в сезоне.
А непосредственно с капитанской 

нашивкой на лед вновь выйдет Алек-
сей Косоуров, его ассистенты в этом 
качестве — Михаил Куклев и Ансель 
Галимов.

Предыдущий (шестой) чемпионат 
КХЛ «Металлург» закончил на пред-
последней, 27-й позиции, опередив 
только хабаровский «Амур». Отста-
вание от зоны плей-офф составило 28 
очков. В новом сезоне «Металлург» на-
целивается преодолеть эту пропасть.

Глава Новокузнецка Сергей Кузне-
цов на предсезонной встрече с «Ме-
таллургом» назвал задачу команды на 
сезон:

- Насколько я вижу, у нас в клубе хо-
роший баланс мудрости и молодости, 
активности и умения и, конечно, вы-
сокий уровень притязаний. Если вну-
три есть стержень, то не имеет значе-
ния, кто твой соперник и какой у него 
бюджет. В новом сезоне перед коман-
дой одна цель: пробиться в плей-офф. 
Надо попытаться это сделать. Невы-
полнимых задач не бывает.

Выйдет ли «Металлург» в плей-
офф? Действительно, в спорте нет ни-
чего невозможного. Во всяком случае, 
накануне старта.

Вадим Антонов.

 // тем временем

Новокузнецкая команда «Кузнец-
кие медведи» в стартовом туре чем-
пионата Молодежной хоккейной 
лиги проиграла в Магнитогорске 
«Стальным лисам» - 0:3 (0:0, 0:2, 0:1). 
Хозяева имели явное преимуще-
ство, о чем свидетельствует стати-
стика бросков в створ ворот: 50 - 19. 
Определяющей для исхода встречи 
стала игра в неравных составах: две 
шайбы подшефные Александра Ки-
това пропустили в меньшинстве.
Сегодня новокузнечане продолжат 
выездную сессию в Челябинске, где 
сыграют с «Белыми медведями», 
затем отправятся в Кирово-Чепецк, 
а закончат турне 9 сентября в Ниж-
нем Новгороде.

// Хоккей с мячом

Уравнение  
со всеми известными

Вчера в Кемерове завер-
шился первый этап Кубка 
России в группе «Б». Хо-
зяева льда из «Кузбасса» 
в последнем туре сыграли 
вничью с иркутским «Бай-
калом-Энергией» (1:1) и 
заняли четвертое место.

Под занавес соревнований команды 
сыграли по одному матчу, а в предыду-
щие три дня провели по шесть встреч 
(формат - два тайма по 30 минут). Для 
«Кузбасса» самым удачным выдался ми-
нувший вторник, когда кемеровчане по-
казали стопроцентный результат, взяв 
верх над абаканским клубом «Саяны-
Хакасия» (6:1) и «Уральским трубни-
ком» из Первоуральска (5:1).

В активе нашей команды также по-
беда над молодежной сборной России 
(4:2), а в пассиве три поражения. Третью 
строчку «Кузбасс» уступил «Байкалу» 
только из-за худшей разницы забитых и 
пропущенных мячей.

В составе хозяев репутацию «ударни-
ка» вновь подтвердил Вадим Стасенко, 
забивший семь мячей. Авторы осталь-
ных голов «Кузбасса»: по два - капи-
тан команды Денис Криушенков, Денис 
Игошин и Алексей Китьков, по одно-
му - Константин Зубарев, Олег Земцов, 
Максим Василенко, Денис Борисенко и 
17-летний Владимир Каланчин. Резуль-
тативно сыграли за отечественную «мо-
лодежку» кузбассовцы Денис Горячев (5 
забитых мячей), Владислав Тарасов (3) 
и Сергей Лихачев (1); еще один воспи-
танник кемеровской спортивной шко-
лы Богдан Павенский сделал три голе-
вые передачи.

Досрочно первенствовал в турнире 
красноярский «Енисей», не потерявший 
очков в семи матчах. Новобранец чем-
пионов страны швед Кристофер Эдлунд 
возглавил список бомбардиров «кеме-
ровской» группы «Б» - девять мячей. 
Вторую строчку поделили красноярец 
Денис Лапшин, игравший за молодеж-
ную сборную страны, и Сергей Почку-
нов из хабаровского «СКА-Нефтяника»: 
по 8 голов.

В следующую стадию Кубка страны 
из нашей группы вышли шесть клубов. 

Предсказуемо остались за бортом вто-
рого этапа турнира молодежная сбор-
ная страны, выступавшая вне конкурса, 
и клуб «Саяны-Хакасия», представляю-
щий второй дивизион русского хоккея.

В Ульяновске, где соперничали во-
семь клубов группы «А», выиграл тур-
нир красногорский «Зоркий», опередив-
ший на два очка (19 и 17 соответственно) 
московское «Динамо». В следующий 
круг вышли также местная «Волга», 
«Динамо-Казань», «Родина» (Киров) и 
архангельский «Водник».

Второй групповой этап Кубка России 
пройдет в Ульяновске и Хабаровске в 
конце сентября - начале октября.

Вадим Антонов.

В следующий этап Кубка России  
предсказуемо вышли только клубы суперлиги

 // табло
Кубок России. Первый этап
Группа «Б». Кемерово. 31 августа -  
3 сентября
Итоговое положение команд:
1. «Енисей» (Красноярск) - 21 очко 
(разница мячей: 39-9). 2. «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) — 16 (27-18). 
3. «Байкал-Энергия» - 10 (19-14). 4. 
«Кузбасс» (Кемерово) — 10 (18-
15). 5. «Уральский трубник» (Перво-
уральск) — 9 (20-22). 6. «Сибсельмаш» 
(Новосибирск) — 8 (16-16). 7. Моло-
дежная сборная России — 6 (23-32). 8. 
«Саяны-Хакасия» (Абакан) — 1 (11-47).
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//  преступление 

    и наказание

НИКУДА КРИВАЯ 
НЕ ВЫВЕЗЛА
В Новокузнецке мужчина, искавший 
работу, стал жертвой мошенника.

На одном из сайтов в интернете он увидел 
объявление о том, что в муниципальное уч-
реждение требуется водитель. Позвонив по 
указанному телефону «специалисту по ка-
драм», мужчина договорился о собеседова-
нии. То, что встреча должна была состояться 
в торговом центре, его не смутило. Однако в 
условленное время «кадровик» не появился. 
Правда, вскоре он перезвонил по телефону и 
рассказал, что на место водителя якобы пре-
тендуют несколько человек. Поэтому, чтобы 
«облегчить трудоустройство», необходимо 
перечислить ему на мобильник всего 1200 
рублей. Что наивный соискатель и сделал. 
Однако сколько после этого он ни пытался 
дозвониться своему «благодетелю», телефон 
все время был недоступен. Когда же мужчи-
на позвонил в муниципальное учреждение, 
куда хотел устроиться на работу, ему сооб-
щили, что человека с таким именем и фами-
лией у них нет. Поняв, что его обманули, по-
терпевший обратился в полицию…

СРЕЗАЛСЯ НА ЛЖИ
Житель Кемеровского района получил 
крупный денежный штраф за то, что 
сообщил в полицию о вымышленном 
преступлении.

Информация о том, что 33-летний житель 
села Успенка получил резаную рану левого 
предплечья, поступила в полицию из боль-
ницы, куда мужчина обратился за помощью. 
На вопросы полицейских мужчина пояснил: 
мол, это во время конфликта его порезал 
ножом приятель. Однако отвечать за поно-
жовщину последнему не пришлось: как вы-
яснилось в ходе расследования, пациент, бу-
дучи пьяным, поранил себя сам, а знакомого 
назвал просто из-за желания ему насолить. 
Так что уголовное дело было возбуждено в 
отношении лжеца. Кемеровский районный 
суд приговорил его к штрафу в размере 10 
тысяч рублей.

ВМЕСТО РЕАЛЬНЫХ ДЕНЕГ 
 УСЛОВНЫЙ СРОК
В Прокопьевске вынесен приговор за 
мошенничество с материнским капита-
лом.

Как установило следствие, держательницы 
материнского капитала, который им поло-
жен от государства после рождения второго 
ребенка, решили незаконно обналичить эти 
средства – через директора ООО «Проко-
пьевский центр недвижимости» Анастасию 
Легеза. С каждой из матерей Легеза заклю-
чила договор купли-продажи на свою квар-
тиру, и через некоторое время средства их 
материнского капитала (на тот момент сумма 
составляла порядка 350 тысяч рублей) были 
перечислены на ее счет. Понятно, что сдел-
ка была фиктивной, и никакой жилплоща-
ди прокопчанки покупать не собирались, а 
полученные от риэлтера деньги потратили 
на свои нужды. «Гонорар» же самой Легезы 
составлял от 50 до 100 тысяч рублей. Когда 
аферы вскрылись, по фактам мошенничества 
было возбуждено уголовное дело.
Рудничный районный суд г. Прокопьевска 
признал фигурантов уголовного дела вино-
вными в инкриминируемых деяниях. Все они 
получили условное наказание: Анастасия 
Легеза - два года лишения свободы, а дер-
жательницы сертификатов материнского 
капитала Лариса Нежнова, Наталья Трави-
на, Оксана Мишина и Жанна Епифанова – по 
полтора года каждая. Кроме того, они обя-
заны возместить государству причиненный 
ущерб.

(По информации пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской области).

//  научный подход

Зря пот проливали…
Геномная экспертиза помогла следователю доказать причаст-
ность подозреваемого к вооруженному нападению

В конце июля этого года в Киселев-
ске было совершено разбойное напа-
дение на круглосуточный магазин на 
улице Углегорской. Ранним утром там 
появились двое неизвестных, на их го-
ловах были маски из женских чулок. 
Избив продавщицу, налелтчики брыз-
нули ей в лицо газом из баллончика. С 
потерявшей сознание женщины они со-
рвали золотые сережки, прихватили с 
собой ее мобильник, 5000 рублей вы-
ручки из кассы и скрылись…

Придя в себя, продавец убедилась, 
что осталась одна, и вызвала полицию.

Осматривая прилегающую к магази-
ну территорию, сотрудники следствен-
но-оперативной группы обнаружили 
украденный мобильник и маску одного 
из налетчиков.

По факту разбойного нападения 
было возбуждено уголовное дело. В 
ходе расследования оперативники су-
мели выйти на двух подозреваемых - 
ранее судимых за кражи жителей 
Киселевска. Однако прямых улик отно-
сительно их участия в преступлении не 
было, а сами мужчины отрицали свою 
причастность к налету. Потерпевшая 
женщина-продавец тоже не могла опоз-
нать разбойников, чьи лица были скры-
ты под масками.

По своим местам всё расстави-
ла геномная экспертиза, проведен-
ная по инициативе следователя. ДНК-
исследование потовых следов на маске, 
обнаруженной неподалеку от места пре-
ступления, убедительно доказало, что 
к ней имеют прямое отношение оба по-
дозреваемых. После этого «привязать» 
подельников к налету на магазин для 
полицейских было уже делом техники.

Как рассказал сотрудник пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеров-
ской области Владимир Сергеев, в 
настоящее время задержанным предъ-
явлено обвинение в совершении пре-
ступления. Согласно российскому уго-
ловному законодательству, в качестве 
наказания каждому из них грозит до 10 
лет лишения свободы.

Владимир Дмитриев.

  С помощью ДНК-исследования потовых следов, обнаруженных на 
месте преступления, эксперты убедительно доказали причастность обоих 
подозреваемых к разбою. Фото Федора Баранова.

//  зона контроля

Положение вне игры
На днях в Новокузнецке по ре-

шению суда было уничтоже-
но 25 «одноруких бандитов», 
изъятых из бывшего игрово-

го зала по улице Кутузова. Терминалы 
вывезли на предприятие по утилиза-
ции металлолома и пустили под прес-
совочную машину, которая быстро 
превратила их в груду искореженного 
металла…

Судя по всему, таких «показатель-
ных уроков» впереди еще немало: в 
рамках проводимой операции «Игра» 
сотрудники полиции по нескольку раз 
в неделю выявляют и ликвидируют не-
легальные заведения, действующие под 
прикрытием интернет-кафе и клубов. 

Вот лишь несколько примеров послед-
него времени.

В конце прошлой недели в Новокуз-
нецке сотрудники отдела экономиче-
ской безопасности и противодействия 
коррупции при силовой поддержке 
бойцов ОМОНа пресекли деятельность 
подпольного казино, которое распола-
галось на первом этаже жилого дома по 
улице Тольятти. Внутрь заведения по-
падали только постоянные – проверен-
ные и платежеспособные - клиенты. В 
результате спецмероприятия было изъ-
ято два покерных стола, несколько ко-
лод карт и почти 650 фишек на общую 
сумму около 1 миллиона рублей…

В Киселевске ликвидировано неза-

конное игорное заведение, приютив-
шееся в помещении бывшего магазина. 
Игровой зал был оборудован системой 
видеонаблюдения, вход в него контро-
лировался собственными секьюрити. 
Тем не менее сотрудникам полиции уда-
лось проникнуть внутрь заведения, ког-
да его покидал очередной постоянный 
игрок. Итог проверки: изъято 10 игро-
вых автоматов, которые направлены на 
экспертизу…

А в Кемерове полицейские вышли 
на большой склад с игровым оборудо-
ванием одного из организаторов азарт-
ных игр. Из недр хранилища было изъ-
ято более 400 единиц игровой техники 
на общую суму свыше пяти миллионов 
рублей! Кстати, ранее стражи поряд-
ка уже «накрыли» четыре подпольных 
игровых клуба этого же бизнесмена, 
изъяв в общей сложности 100 игровых 
автоматов…

По информации пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской области, 
всего с начала года на территории Ке-
меровской области была пресечена де-
ятельность 137 нелегальных игровых 
клубов, в том числе семи казино. В об-
щей сложности из незаконного оборо-
та полицейские изъяли более 2000 еди-
ниц игорного оборудования (часть его 
по решению судов уже уничтожена – 
как, например, на днях в Новокузнецке, 
остальное пока ожидает решения своей 
участи). Свыше 80 организаторов под-
польного игорного бизнеса привлечены 
к административной ответственности: 
по закону это штраф в размере до мил-
лиона рублей с конфискацией оборудо-
вания.

Всеволод Владимиров.

  С начала года в Кузбассе полицейские изъяли свыше 2000 единиц игорного 
оборудования. Часть его по решению судов уже уничтожена – как, например, на 
днях в Новокузнецке.
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Конкурс

«К саду – с любовью!»

  Живописный фонтан. Фото Анастасии Ивановой. пгт. Крапивинский.

Из новых поступлений:
Настя Иванова из поселка Крапивинский 
прислала фотографии подворья, в кото-
ром масса экзотических птиц и животных, 
заметив при этом: «Все поделки сделаны 
с любовью к саду из монтажной пены».

Напоминаем: конкурс продол-
жается, продлится он до 1 октя-
бря 2014 года. Работы отправляй-
те по адресу: 650991, Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, редакция газе-
ты «Кузбасс», на конкурс «К саду 

– с любовью!» или на электронный 
ящик mal@kuzbass85.ru.

//  заготовки

И зеленый помидор годится
Ранние заморозки вынудили снять пло-

ды томатов, не дожидаясь их спелости. 
Что теперь делать с этими помидорами?

Если у вас нет сомнения в здоровье тома-
тов, то лучше оставить их на дозаривание. А 
чтобы растянуть этот срок, держать плоды 
нужно при температуре не выше 14 граду-
сов, убирая из ящика начавшие буреть — по-
красневшие помидоры выделяют газ этилен, 
который ускоряет процесс созревания еще 
зеленых соседей. Если же плоды прихвати-
ло морозцем, лучше, конечно, использовать 
их на заготовки. Вот несколько рецептов.

Зеленые фаршированные
помидоры

10 штук крупных томатов, 400 г морко-
ви, по 100 г укропа и петрушки, по 5 г перца 
красного молотого и чеснока.

Для рассола: соль, сахар, уксус по вкусу.
Надрезать помидоры крест-на-крест, 

удалить середину, которую протереть че-

рез сито, соединить с нарезанной кубика-
ми морковью, порубленными укропом и 
петрушкой, чесноком и перцем. Начинить 
этой смесью помидоры. Можно залить май-
онезом и испечь в духовке, можно залить го-
рячим рассолом и законсервировать.

Варенье из зеленых
помидоров

1 кг помидоров, 1 кг сахара, 1 стакан воды, 
апельсиновая корочка, 3-4 бутона гвоздики.

Мелкие помидоры разрезать пополам, 
крупные — на дольки. Семена и сок уда-
лить. Помидоры опустить в кипящую воду 
на несколько минут, отбросить на дуршлаг 
и – под холодную воду. Сварить сахарный 
сироп, бросить в него гвоздику и апельси-
новую корку, положить помидоры. Варить 
несколько минут и отставить. В течение 3 
дней подогревание повторять: кипятить по 
нескольку минут каждый день и отставлять. 
Последний раз варить до готовности. Фасо-

вать в горячем виде. Это варенье хорошо для 
украшения тортов и кремов.

Помидоры зеленые
маринованные

Заливка: на 1 л воды — 0,7-0,9 л столового 
уксуса, 200 г сахара, 60-100 г соли.

На литровую банку — 1-2 лавровых листа, 
по 10-15 горошин душистого и черного пер-
ца, 10 г сухого красного острого перца.

Зеленые помидоры вымыть и нарезать 
кружками толщиной 0,5-1 см. На 1 кг подго-
товленных таким образом помидоров взять 
50-100 г мелко нарезанного лука. Помидо-
ры и лук переложить в эмалированную ка-
стрюлю, залить холодным маринадом и 
оставить в холодном месте на 6-8 часов. По-
сле маринад слить, а овощи плотно уложить 
в банки по плечики. Маринад довести до ки-
пения и залить им овощи в банках. Пастери-
зовать при 85 градусах: полулитровые бан-
ки — 10 мин., литровые — 15-20 мин.

Помидоры по-грузински
1 кг зеленых помидоров, стакан ядер 

грецких орехов, 7-10 зубчиков чеснока, по-
ловина стручка красного жгучего перца, по 
1 чайной ложке семян кориандра и сушеной 
мяты, половина чайной ложки сушеной зе-
лени базилика и эстрагона, три четверти 
стакана столового уксуса.

Зеленые помидоры средней величи-
ны вымыть, залить кипятком и выдер-
жать 20 минут. Затем разрезать на 4 ча-
сти. Ядра орехов, чеснок и острый перец 
тщательно измельчить, растереть в ступ-
ке, отжать сок и собрать в рюмку. В выжа-
тую массу добавить зерна кориандра, мяту, 
базилик, уксус и тщательно перемешать. 
Нарезанные помидоры уложить в банки, 
пересыпая каждый слой пряной смесью, и 
уплотнить. Сверху вылить выжатый сок. 
Закрыть и поставить в холодное место. 
Через несколько дней, когда помидоры по-
желтеют, блюдо готово.

//  коротко

Днем еще по-летнему теп-
ло, но синоптики уже «гро-
зят» заморозками. Следует 
помнить, что даже кратковре-
менные минусовые темпера-
туры могут погубить корне-
клубни георгины. Сохранить 
их поможет невысокое оку-
чивание — дополнительный 
слой земли убережет корни от 
подмерзания.

К выкопке георгин при-
ступают, когда листва начнет 
жухнуть. После следует про-

вести подсушивание корне-
клубней - днем на солнце, а 
на ночь убирать в помещение; 
даже легкий морозец может 
нанести им непоправимый 
вред.

Всем известно, что выкоп-
ку корнеплодов, картофеля 
лучше вести в сухую погоду 
из сухой земли. Но если не по-
лучится, помните, что карто-
фель и свеклу в этом случае 
нужно будет тщательно про-
сушить в тени и только потом 
укладывать на хранение. А 

вот морковь и летний чеснок 
можно предварительно про-
мыть, а потом чистенькими 
укладывать на просушку.

Не забудьте собрать семена 
летников. К примеру, нет не-
обходимости каждый год по-
купать семена петунии обык-
новенной – они прекрасно 
вызревают, имеют отличную 
всхожесть. Речь, разумеется, 
не идет о махровых гибридах, 
они, как правило, оказывают-
ся стерильными, то есть семе-
на не завязываются.

// краски осени

Гелениум
Все мы хотим видеть сад 

цветущим с ранней вес-
ны до зимы. И если в на-
чале сезона и летом он 

глаз радует обилием красок, но 
в конце его как бы тускнеет, по-
скольку цветущих осенью мно-
голетников не так уж и много. 
Потому мы решили рассказать 
именно об этой группе декора-
тивных растений, которая помо-
жет продлить период цветения в 
вашем саду.

Гелениум родом из Север-
ной Америки, где произраста-
ет на сырых лугах и болотах. В 
культуру введен в первой по-
ловине XVII века, когда семе-
на растения впервые появи-
лись в Европе. Цветоводов – и 
профессионалов, и любителей 

– привлекли поздний срок цве-
тения и необычная желто-крас-
но-коричневая окраска лепест-
ков цветка, гармонирующая с 
красками осени. Спустя время 
подключились к работе с но-
вым растением и селекционеры 

– сегодня известно немало со-
ртов гелениума, отличающих-
ся окраской, сроками цветения 
(август или сентябрь) и высотой 
стеблей.

Это многолетнее корневищ-
ное растение довольно непри-
хотливо, однако надо знать 
его потребности. Поскольку в 
естественной среде обитания 
он получает достаточно вла-
ги, значит, в сухую жаркую по-
году необходим полив. В диком 
виде на одном месте растет до-
статочно долго – отмирающие 
стебли обеспечивают сохран-
ность ростовых почек и допол-
нительное питание. В культуре 
куст необходимо делить и пере-
саживать каждые четыре-пять 
лет. Дело в том, что ростовые 
почки каждый год закладыва-
ются все выше по стеблю, и в 
конце концов они оказывают-
ся над землей, что чревато под-
мерзанием. Кроме того, мощ-
ный куст значительно истощает 

землю, несмотря на регулярные 
подкормки. Кстати, подкормки 

– органические и минеральные 
– рекомендуется давать два-три 
раза за сезон. Тогда цветение 
будет много пышнее.

Весьма значительный срок 
цветения – почти два месяца – 
можно продлить, если укоро-
тить часть стеблей в июне. Эти 
стебли будут ветвиться и зацве-
тут позже.

На зиму отцветшие стебли 
обрезают до земли и присыпа-
ют перегноем с тем, чтобы при-
крыть ростовые почки.

Размножают гелениумы де-
лением куста и семенами. Луч-
шая пора для деления – май, но 
можно и осенью. Делится куст 
легко – при выкопке растение 
распадается на отдельные ро-
зетки с корнями. Высажива-
ют в подготовленные и заправ-
ленные перегноем посадочные 
ямы. Место выбирают в затиш-
ке – около забора или строе-
ний – чтобы ветром не ломало 
стебли. При посадке в цветни-
ках гелениумы устраивают на 
заднем плане, «бросая» в ноги 
коврик из настурций или дру-
гих почвопокровников.

Гелениумы хороши в осенних 
букетах; их срезают полностью 
распущенными, так как в воде 
цветки не раскрываются.

Тамара Малышкина.

  Фото Федора Баранова.
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//  семейный адвокат

Неустойка по ОСАГО
Независимый оценщик насчитал на восстанов-

ление моего автомобиля, поврежденного в резуль-
тате ДТП, гораздо большую сумму, чем страховое 
возмещение по ОСАГО, которое выплатила страхо-
вая компания. Можно ли, кроме возмещения вреда 
в полном объеме, взыскать с нее еще и неустойку?

Игорь П. 
(по электронной почте).

Да, можно.
Согласно ч. 2 ст. 13 Федерального закона от 25 

апреля 2002 г. №40-ФЗ «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств», страховщик рассматривает 
заявление потерпевшего о страховой выплате и при-
ложенные к нему документы в течение 30 дней со дня 
их получения. За это время он обязан произвести 
страховую выплату потерпевшему или направить ему 
мотивированный отказ в такой выплате. В против-
ном случае страховщик за каждый день просрочки 
уплачивает потерпевшему неустойку (пени) в разме-
ре одной семьдесят пятой ставки рефинансирования 
ЦБ РФ, действующей на день, когда страховщик дол-
жен был исполнить эту обязанность.

Неустойка подлежит начислению со дня, когда 
страховщик незаконно отказал в выплате или выпла-
тил страховое возмещение в неполном объеме.

Николай Ворошилов.
E-mail: adv.voroshilov@mail.ru

//  акция

Темнота не страшна молодежи
Акцию под  названием  «Стань заметней!» провели 
сотрудники ГИБДД Гурьевского района.  

Инспекторы пришли в гости 
к школярам и рассказали о без-
опасном поведении на дорогах, о 
том, что в темное время суток не-
обходимо носить вещи со свето-
отражающими элементами. Они 

подарили ребятам фликеры (ми-
кропризматические световозвра-
щатели), и те сразу же прикрепи-
ли их себе на новенькие рюкзаки. 
А вечером на Юбилейной площа-
ди Гурьевска собрались старше-

классники. Они крупно написали 
на асфальте «Стань заметней!» и 
выставили на буквах горящие све-
чи.  Здесь же участники акции и 
зрители получили светоотражаю-
щие браслеты, благодаря которым 
теперь будут хорошо видны води-
телям приближающихся автомо-
билей. 

Артём Сидорчук.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ 

КардиоАктив – для активной жизни Вашего сердца
Ежегодно от сердечно-сосудистых заболеваний в России умирает около полумиллиона человек – больше, чем от 

алкоголя, несчастных случаев и онкологических заболеваний вместе взятых! Причем статистика с каждым годом 
молодеет. Чтобы не попасть в молодеющую «сердечную» статистику, поддержите здоровье сердца, принимайте 
КардиоАктив. В линию КардиоАктив входит 3 средства – их можно принимать совместно или поочередно. 
Они отлично дополняют друг друга и поддерживают здоровье всей сердечно-сосудистой системы.

КардиоАктив Боярышник. Питание и укрепление сердца.
• В нем оптимальное сочетание жизненно необходимых компонентов для работы сердца: 

высокая дозировка экстракта цветков боярышника, калий и магний.
• Именно в таком сочетании компонентов КардиоАктив Боярышник  способствует 

улучшению работы сердечной мышцы, питает и укрепляет сердце, делая 
его более сильным и выносливым.

КардиоАктив Витамины. Энергия и молодость сердца.
• Содержат признанные во всем мире витамины для сердца: коэнзим Q10, 

фолиевую кислоту, витамины В6 и В12. 
• За счет повышенного содержания коэнзима Q10 – 60 мг в одной капсуле – КардиоАктив 

Витамины наполняют сердце энергией и способствуют замедлению процесса его старения.

КардиоАктив Омега. Чистые сосуды.
• В каждой капсуле содержится 1000 мг жира отборного атлантического лосося с 

высокой концентрацией полиненасыщенных жирных кислот омега-3, что способствует 
поддержанию холестерина в норме и укреплению сосудов.

Гарантия качества: произведено компанией 
Эвалар по международному стандарту качества GMP.

АКЦИЯ! При заказе  на  сайте www.evalar.ru или по телефону 8-800-200-52-52  любой продукции Эвалар на сумму 
не менее 1500 рублей  Вы  получаете в подарок крем Тайм Эксперт -  активатор молодости. Срок проведения акции  - с 1 июля по 30 сентября.   
Спрашивайте во всех  аптеках города, а также по телефонам: 36-14-71, 34-21-55, 31-49-95, 34-80-22.
Условия проведения акции на сайте www.evalar.ru БАД. Реклама




